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74 Цифровой хлопок
Фермеры перейдут 
на электронные квитанции

В ногу с требованиями времени
В городе Агдам состоялось очередное 
заседание Координационного штаба

По мере того как Европей-
ский Союз утрачивает свою 

прежнюю привлекательность 
и все чаще оказывается залож-
ником внутренних идеологиче-
ских разногласий, Сербия и Вен-
грия становятся отражением 
глубокого конфликта между 
стремлением к национально-
му суверенитету и давлением 
со стороны брюссельской цен-
трализованной власти.

В Белграде на фоне торжеств, 
посвященных 9 Мая - дате, священ-
ной для всех народов, победивших 
фашизм, - разгорелся очередной 
дипломатический скандал. Глава 

внешнеполитической службы ЕС 
Кая Каллас прибыла в сербскую 
столицу не ради диалога, а с чет-
ким месседжем: Евросоюз ожидает 

от Белграда не союзнической или 
партнерской, а подчеркнуто идео-
логической лояльности - в духе од-
нополярного мышления.
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Уверенный шаг 
к «плей-офф»

Сборная Азербайджана 
разгромила 
команду Словении

Главным политическим собы-
тием этой недели в Армении 

стал визит главы внешнеполи-
тического ведомства Россий-
ской Федерации Сергея Лав-
рова в Иреван. 

Визит состоялся на фоне появ-
ления признаков некой перезагруз-
ки в армяно-российских отношени-
ях. Такой вывод напрашивается из 
факта возобновления участия ар-
мянских официальных лиц в меро-
приятиях под патронатом Москвы. 
Относительное потепление в отно-
шениях наметилось после январских 
переговоров министров иностран-
ных дел России и Армении - Сер-

гея Лаврова и Арарата Мирзояна, 
которые в Кремле охарактеризо-
вали как продуктивные. Дополни-
тельным подтверждением ожив-

ления двусторонних связей стал 
визит премьер-министра Никола 
Пашиняна в Москву для участия 
в Параде Победы 9 мая. 

Против фактов 
не пойдешь

В НОМЕРЕ
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Важный почин
Агдам превращается из «Хиросимы Кавказа» 
в региональный центр коммуникаций 

 5

Диктат неприемлем
Сербия и Венгрия на развилке европейской истории
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Меж двух огней
Дороги, которые выбирает Иреван

В то время как ряд междуна-
родных структур «вянет» 

перед лицом глобальных угроз, 
а их «мозг отмирает», Орга-
низация тюркских государств 
(ОТГ) переживает институ-
циональный подъем благода-
ря стержневым инициативам 
официального Баку.  

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Состоявшийся на днях в сто-
лице Венгрии Будапеште второй 
по счету неформальный Cаммит 
государств - членов и наблюдате-
лей ОТГ (первый состоялся в июле 
прошлого года в Шуше в знак при-
знания заслуг «жемчужины Кавка-
за» в культурной жизни тюркского 
мира) наглядно показал, насколь-
ко важно единение при том, чтобы 
не размениваться по мелочам вви-
ду несущественных противоречий, 
которыми полны двусторонние и, 
тем более, многосторонние внеш-
неполитические связи, особенно 
если к этому прикладывают руку 
географически далекие и близкие 
«доброхоты». 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ей речи на саммите емко обозна-
чил причину того, почему выбор 
второго неофициального саммита 
пал на «жемчужину Дуная». «Это 
мой шестой визит в Венгрию, го-
сподин Орбан совершил семь визи-
тов в Азербайджан, что нагляд-
но свидетельствует о надежном 
стратегическом партнерстве двух 
стран. Причина в том, что Венгрия 
с ее реально независимой от брюс-
сельской бюрократии политикой 
неуклонно наращивает междуна-
родный авторитет, демонстрируя 
образцовые успехи на всех направ-

лениях. Символично, что второй 
неформальный саммит в Будапеш-
те является продолжением нашей 
выдвинутой в Шуше инициативы 
о более частых встречах глав го-
сударств с целью ускорения и углу-
бления институционализации Ор-
ганизации тюркских государств», 
- сказал лидер нового глобально-
го поколения, дав понять широкой 
общественности, что пора пере-
форматировать миропорядок с уче-
том классического постулата «мир 
больше пяти». 

Для кого-то тюркский мир упи-
рается в культурологию, «пыль ве-
ков», корни и миграцию наших пред-
ков, идеи, плодотворно сказавшиеся 
в раннем средневековье на плодах 
общечеловеческой цивилизации, 
когда многие народы искали «фи-
лософский камень» в религиозной 
конфронтации. Для Президента 
Ильхама Алиева тюркский мир - 
родная семья и вселенная, в кото-
рой мы живем здесь и сейчас. 

ОТГ - новый центр притяжения
Шаг к институционализации и расширению 
влияния Организации тюркских государств

На Будапештском 
саммите страны - 

участницы ОТГ про-
должили совершен-

ствование деятель-
ности объединения, 

с расширением и упро-
чением концептуаль-
ных и практических 

основ сложившейся 
архитектуры 

сотрудничества

23 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял делегацию участни-
ков второй встречи министров 
внутренних дел Организации 
тюркских государств (ОТГ).

В состав делегации входят ми-
нистр внутренних дел Республи-
ки Казахстан Эржан Саденов, ми-
нистр внутренних дел Кыргызской 
Республики Улан Ниязбеков, ми-
нистр внутренних дел Турецкой Ре-

спублики Али Йерликая, министр 
внутренних дел Республики Узбе-
кистан Азиз Ташпулатов, министр 
внутренних дел Турецкой Республи-
ки Северного Кипра Дурсун Огуз, 
заместитель министра внутренних 

дел Венгрии Бенце Ретвари и гене-
ральный секретарь Организации 
тюркских государств Кубанычбек 
Омуралиев.

Главный объединяющий фактор
Президент Ильхам Алиев принял делегацию участников 
второй встречи министров внутренних дел ОТГ

Баку - столица европейского диалога
В 2028 году Cаммит ЕПС пройдет в Азербайджане
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Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- В Азербайджане проходит вторая 
встреча министров внутренних дел Ор-
ганизации тюркских государств. Это 
очень радостное событие. Уверен, что 
такие встречи будут продолжаться.

Как вы знаете, два дня назад в Вен-
грии состоялся неформальный саммит 
Организации тюркских государств. 
Должен отметить, что проведение та-
ких мероприятий, встреч было ини-
циативой азербайджанской стороны. 
Первый неформальный саммит состо-
ялся в прошлом году в Азербайджа-
не, в Карабахе, в городе Шуша. Главы 
государств и правительств пришли 
к решению, что подобные неформаль-
ные встречи должны проводиться ре-
гулярно.

Наши официальные саммиты 
проводятся ежегодно. Но мы посчи-
тали, что проведение встреч в таком 
составе раз в год недостаточно. Дол-
жен отметить, что в этом году офи-
циальный саммит пройдет в Азер-
байджане. Ведется серьезная подго-
товка к этой встрече, и я уверен, что 
в ходе саммита будут приняты важ-
ные решения.

Общие интересы стран-членов 
и стран-наблюдателей организации 
очевидны. Мы не только друзья, но 
и стратегические партнеры, союз-
ники, а самое главное - мы братские 
страны, и именно этот принцип ле-
жит в основе организации. Считаю, 
что в ближайшие годы наша органи-
зация сможет достичь еще больших 
высот. Для этого есть все возможно-
сти. В наших странах наблюдается 
положительная динамика развития. 
В странах-членах организации обеспе-
чивается внутренняя стабильность. 
У нас обширная география. Некото-
рые страны-члены организации об-
ладают богатыми природными ресур-
сами. Наши транспортные проекты 
соединяют наши страны и даже охва-
тывают более обширную географию. 
Транспортные коридоры, проходя-
щие через территорию наших стран, 
связывают Европу с Азией. Словом, 
у нас большой потенциал в экономи-
ческой сфере. Если к этому добавить 
нашу позитивную демографическую 
динамику, то картина станет еще бо-
лее отрадной.

Население в наших странах рас-
тет. Когда Азербайджан в 1991 году 
восстановил государственную неза-
висимость, наше население составля-
ло около 7 миллионов человек, сей-
час оно превысило 10 миллионов. По-
добная динамика наблюдается во всех 
странах-членах. Наше население мо-

лодо, динамично, привязано к своим 
историческим корням. Именно поэто-
му в рамках нашей организации, на-
ряду с экономическими, транспорт-
ными, энергетическими вопросами, 
мы непременно должны подробно го-
ворить о наших общих корнях, об-
щей истории.

В истории были разные моменты. 
Определенное время мы по независя-
щим от нас причинам были оторваны 
друг от друга. Однако воля стран-чле-
нов организации, воля народов вновь 
объединила нас. Конечно, историче-
ский Нахчыванский саммит занимает 
особое место в формировании, раз-
витии организации. Мы очень рады, 
что это историческое решение было 
принято в Нахчыване - древнем го-
роде Азербайджана.

Что касается совместной деятель-
ности органов внутренних дел, то, ко-
нечно, в этом есть большая потреб-
ность, потому что, как я уже отме-
тил, даже несмотря на внутреннюю 
стабильность в наших странах, есть 
и будут угрозы, вызовы, попытки вме-
шательства извне. То есть от этого ни-
кто не застрахован. Поэтому главная 
задача органов внутренних дел - под-
держание общественного порядка - 
конечно же, является важным фак-
тором внутренней стабильности для 
каждой из наших стран. Большое зна-
чение имеют совместная работа ор-
ганов внутренних дел стран-членов 
организации, проведение регулярных 
встреч, обмен идеями, опытом, ин-
формацией.

Безусловно, наша главная цель 
- дальнейшее укрепление организа-
ции. Я абсолютно уверен, что если 
все страны-члены и страны-наблю-
датели проявят твердую единую волю, 
наша организация может стать од-
ной из ведущих международных ор-
ганизаций в мировом масштабе. Мы 
хорошо знакомы с существующими 
в мире международными организа-
циями. Мы являемся членами некото-
рых из них, c некоторыми сотрудни-
чаем в различных форматах, и лично 
мы в Азербайджане ясно видим пре-
имущества Организации тюркских 
государств. Опять же это преимуще-
ство заключается в том, что главный 
фактор, который нас объединяет, - это 
исторические корни, этнические кор-
ни, духовные ценности и, конечно, как 
я уже отметил, наш потенциал в эко-
номической, промышленной и дру-
гих сферах. Мы все это объединили, 
структурировали организацию, идет 
активная работа в различных направ-
лениях. Считаю, что сейчас главная 
задача - стать влиятельным субъек-
том в международной повестке дня, 
превратиться в одну из ведущих по-

литических организаций не только на 
географии ОТГ и вокруг нее, но и на 
глобальном уровне. Повторяю, для 
этого есть все возможности. Если бы 
их не было, я бы об этом не говорил.

Еще раз приветствую вас. Добро 
пожаловать в Азербайджан. Желаю 
вам успехов. Выражаю уважение на-
родам стран, которые вы представ-
ляете, и желаю вам успешной рабо-
ты и хороших результатов.

***
Выступивший затем генеральный 

секретарь Организации тюркских госу-
дарств Кубанычбек Омуралиев сказал:

- Вначале хочу поблагодарить Вас 
за то, что Вы нас принимаете. Как Вы 
отметили, это вторая встреча наших 
министров внутренних дел. В прошлом 
году в Кыргызстане прошла первая 
встреча. Наши уважаемые министры 
не просто, как Вы отмечаете, встречу 
проводят, они обращают внимание 
больше на содержание. Сегодня так-
же подготовлено коммюнике. И по-
сле этой встречи будут встречи, на 
которых будет принято коммюнике, 
где обозначены основные направле-
ния взаимодействия министров вну-
тренних дел. Это - борьба с бандитиз-
мом, терроризмом, криминалом и т.д. 
- по всем направлениям, которые ве-
дут наши министры.

Два дня назад прошел наш нефор-
мальный саммит, который Вы в свое 
время инициировали, и он по содер-
жанию был больше не как неформаль-
ный, а официальный. Там тоже было 
сказано о работе наших правоохра-
нительных органов. В прошлом году 
первый раз, как Вы отметили, в Шуше 
прошла встреча наших высших судеб-
ных инстанций. Председатели верхов-
ных судов недавно, две недели назад, 
в Анталье еще раз собрались и приня-
ли свой устав. В нем тоже были ука-
заны все направления деятельности. 
У нас уже созданы платформы гене-
ральных прокуроров, нотариальных 
органов, министры юстиции в про-
шлом году в Астане тоже собирались. 
Одним словом, весь правоохранитель-
ный блок уже начал институционали-
зацию, первые шаги уже делаются. Вы 
в своей инаугурационной речи в пар-
ламенте отметили это в двух словах, 
и мы придерживаемся этого. Сейчас, 
как Вы отметили, наша организация 
может быть сильнее. Мы действитель-
но уникальная международная орга-
низация. Как Вы отметили, в Нахчы-
ванском соглашении, принятом 15 лет 
назад, говорится, что нас объединя-
ют именно исторические корни, наша 
культура, язык, религия. Поэтому дру-
гой такой организации нет. Наша об-
щая задача  - созданными платфор-
мами усилить ее.

Главный объединяющий фактор Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принимает поздравления по случаю Дня независимости
Ваше превосходительство!
Сердечно поздравляю Ваше превосходительство 

и народ вашей страны с Днем независимости Азер-
байджанской Республики.

Общая история наших дружественных и соседних 
народов, неразрывные узы между ними стали ценным 
вкладом в развитие отношений между нашими странами.

Исламская Республика Иран полна решимости в об-
щих интересах расширять и поднимать отношения на 
уровень стратегического партнерства, подчеркивая 
в этом контексте важное значение ускорения реали-
зации совместных проектов в различных сферах, свя-
занных с транспортом, электроэнергией, природным 
газом, увеличения объемов товарообмена, упрощения 
контактов между людьми. 

Исламская Республика Иран верит в открытие ком-
муникационных путей с уважением территориальной 
целостности стран, что может сыграть важную роль 
в установлении прочного мира и безопасности в регионе. 

Желаю Вашему превосходительству крепкого здо-
ровья и успехов, а народу Азербайджана - счастья и хо-
роших дней. 

С уважением 

Масуд Пезешкиан,
Президент Исламской Республики Иран

***
Ваше превосходительство!
Передаю искренние поздравления Вам и народу 

Азербайджана по случаю национального праздника 
Азербайджанской Республики - 28 Мая - Дня Незави-
симости, пожелания счастья и благополучия.

С уважением

Филипп,
Король бельгийцев

***
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Искренне поздравляю Вас и всех жителей Азербайд-

жанской Республики с Днем независимости.
Благодаря Вашим созидательным усилиям Азер-

байджан сегодня по праву гордится динамично ра-
стущей экономикой, неуклонным повышением уров-
ня жизни граждан, весомыми достижениями на меж-
дународной арене.

Наши регулярные контакты, системное взаимодей-
ствие правительств, парламентов и регионов служат га-
рантией дальнейшего укрепления стратегического пар-
тнерства между Минском и Баку, отвечающего инте-
ресам двух государств.

Уверен, что белорусско-азербайджанское сотруд-
ничество продолжит активно развиваться на основе 
традиций дружбы и взаимопонимания.

В этот праздничный день желаю Вам, уважаемый 
Ильхам Гейдарович, и Вашей семье здоровья и благопо-
лучия, а всем азербайджанцам - согласия и процветания.

С уважением

Александр Лукашенко,
Президент Республики Беларусь

***
Господин Президент! 
Поздравляю Ваше превосходительство с националь-

ным праздником вашей страны - 28 Мая - Днем неза-
висимости.

По случаю этого праздника желаю народу Азер-
байджана более процветающего будущего и передаю 
наилучшие пожелания.

С уважением

Виллем-Александр,
Король Нидерландов

***
Господин Президент!
Рад передать Вам искренние поздравления по слу-

чаю национального праздника вашей страны - 28 Мая 
- Дня Независимости.

Желаю Вам и дружественному народу Азербайд-
жана процветания и дальнейшего прогресса, выражаю 
наилучшие пожелания.

Пользуясь этой приятной возможностью, еще раз 
подчеркиваю готовность работать с Вами для укрепления 
дружественных отношений между нашими странами.

С глубоким уважением
Бассиру Диомай Фай,

Президент Республики Сенегал

Ваше превосходительство!
Примите искренние поздравления по случаю Дня 

независимости Азербайджанской Республики.
За прошедший период Азербайджан добился впе-

чатляющих успехов в деле совершенствования и модер-
низации всех сторон жизни общества, высоких тем-
пов экономического развития, укрепления авторитета 
в мировом сообществе, проявления особой роли Азер-
байджана как инициатора успешных международных 
инициатив.

Признательны Вам за постоянное и заинтересован-
ное внимание к деятельности Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Являясь партнером Шанхайской 
организации сотрудничества по диалогу, Азербайджан 
в течение более 10 лет вносит ощутимый вклад в реа-
лизацию целей и задач организации. Убеждены в том, 
что многоплановое взаимодействие между Азербайд-
жаном и Шанхайской организацией сотрудничества 
будет крепнуть и в дальнейшем.

Позвольте, уважаемый Ильхам Гейдарович, поже-
лать Вам новых успехов во благо процветания Азер-
байджана, доброго здоровья и благополучия.

С глубоким уважением

Нурлан Ермекбаев,
генеральный секретарь Шанхайской  

организации сотрудничества
***

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите искренние поздравления татарстанцев и мои 

лично по случаю Дня провозглашения Азербайджан-
ской Демократической Республики.

Более века назад народ Азербайджана отстоял свое 
исключительное право самостоятельно распоряжаться 
своей судьбой, вершить настоящее и будущее родной 
земли. Этот смелый выбор, нерушимая связь и идейная 
преемственность поколений во многом предопредели-
ли дальнейшую историю Азербайджанского государ-
ства, а главное - его современные успехи и достижения. 
Пусть радость великого дня, особый дух единения во-
круг общих высоких целей станут для Вас и всех граж-
дан вашей прекрасной страны источником вдохнове-
ния и новых сил для дальнейшего неустанного сози-
дания во имя процветания Азербайджана.

Пользуясь этим приятным поводом, хочу выразить 
признательность за внимание к Республике Татарстан, 
надеюсь и в будущем на общность наших усилий в деле 
приумножения добрых традиций взаимопонимания 
и доверительного сотрудничества в рамках россий-
ско-азербайджанских отношений.

С пожеланиями здоровья, счастья и прекрасного 
праздничного настроения Вам, Вашим близким и жи-
телям республики.

С уважением

Рустам Минниханов,
Раис Республики Татарстан РФ,  

председатель Группы стратегического видения 
«Россия - Исламский мир»

***
Глубокоуважаемый Ильхам Гейдарович!
Позвольте засвидетельствовать Вам свое почтение 

и поздравить с Днем независимости!
Этот праздник объединяет всех граждан Азербайд-

жанской Республики, которые любят свою страну, чтят 
ее историю и традиции, трудятся во имя ее достойно-
го будущего.

B этот знаменательный день желаю Вам и всем жите-
лям Азербайджанской Республики крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и новых достижений в созида-
тельном труде на благо родного государства. Азербайд-
жанская Республика всегда была и остается стратеги-
ческим партнером Российской Федерации по всем на-
правлениям взаимодействия.

Высоко ценю дружественные связи, сложившиеся 
между Астраханской областью и Азербайджанской Ре-
спубликой, и благодарю Вас за поддержку, которую Вы 
оказываете укреплению многоплановых взаимовыгод-
ных контактов с нашим регионом.

С уважением

Игорь Бабушкин,
губернатор Астраханской области РФ

Глубокоуважаемая госпожа Пер-
вый вице-президент Мехрибан ханым!

Позвольте заверить Вас в сво-
ем глубоком уважении и от имени 
коллектива Сеченовского универси-
тета, а также от себя лично поздра-
вить Вас и народ Азербайджанской 
Республики с Днем независимости.

Ваша масштабная деятельность 
на благо народа Азербайджана, глу-
бокая приверженность гуманитар-
ным ценностям и выдающийся вклад 
в развитие здравоохранения, образо-
вания и культуры снискали искреннее 
уважение на международной арене. 

Под Вашим руководством реа-
лизуются важнейшие социальные 
инициативы, укрепляющие духов-
ный потенциал страны. Особенно 
хотелось бы отметить Ваш значи-
тельный вклад в развитие медицин-
ской науки и практики, а также под-
держку программ, направленных на 

укрепление здоровья граждан. 
Примите наилучшие пожелания 

крепкого здоровья, благополучия 
и дальнейших успехов в Вашей вы-
сокой миссии. Пусть Азербайджан 
и впредь достигает новых вершин 
под знаком мира и прогресса. 

С уважением

Петр Глыбочко,
ректор Первого Московского 

государственного медицинского 
университета имени  

И.М.Сеченова, академик  
Российской академии наук,  

профессор

Уважаемая Мехрибан Арифовна!
Позвольте засвидетельствовать 

Вам свое почтение и поздравить Вас 
с Днем независимости!

Этот праздник объединяет всех 
граждан Азербайджанской Респу-

блики, которые любят свою страну, 
чтят ее историю и традиции, трудят-
ся во имя ее достойного будущего.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам и всем жителям Азербайд-
жанской Республики крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия и но-
вых достижений в созидательном 
труде на благо родного государства.

Высоко ценю поддержку, кото-
рую Вы оказываете развитию мно-
гопланового сотрудничества меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Астраханской областью. Уверен, что 
и в дальнейшем совместными уси-
лиями мы будем активно приумно-
жать традиции взаимного уважения 
и доверительного сотрудничества.

С глубоким уважением

Игорь Бабушкин,
губернатор Астраханской  

области Российской Федерации

Поздравления Первому вице-президенту  
Азербайджанской Республики госпоже Мехрибан Алиевой

 1

В Бельгии прошел 6-й раунд Диалога по безопас-
ности между Европейским Союзом (ЕС) и Азер-
байджаном.

Как передает Report, об этом в соцсети Х сообщил 
азербайджанский посол в Бельгии и Люксембурге, гла-
ва представительства при ЕС Вагиф Садыгов.

Заседание прошло под сопредседательством помощ-
ника президента Азербайджана - заведующего отделом 
по вопросам внешней политики Администрации пре-
зидента Хикмета Гаджиева и заместителя генерально-
го секретаря Службы внешних связей Евросоюза Ола-
фа Скуга.

Посол отметил, что в рамках встречи стороны про-
вели «содержательные и открытые обсуждения» пер-
спектив сотрудничества.

«Состоялись содержательные и открытые обсуж-
дения текущих отношений и перспектив сотрудниче-
ства в сфере политики и безопасности. Этот диалог по-
следовал за серией важных встреч высокого уровня 
ЕС-Азербайджан, [проведенных] в последние месяцы 

на Мальте, в Баку, Брюсселе, Тиране. Двусторонние, ре-
гиональные и глобальные события требуют регуляр-
ного целенаправленного обмена мнениями. Сегодня 
также состоялись важные обсуждения с другими вы-
сокопоставленными должностными лицами ЕС и пред-
ставителями ряда государств-членов ЕС, включая при-
нимающую страну Бельгию», - подчеркнул В.Садыгов.

Отдел политики

Безопасность в центре внимания
ЕС и Азербайджан продолжают диалог на высоком уровне



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
суббота, 24 мая 2025 года

Глава государства, накануне 
в Баку принимая делегацию участ-
ников второй встречи министров 
внутренних дел ОТГ, заявил: «Мы 
не только друзья, но и стратегиче-
ские партнеры, союзники, а самое 
главное - братские страны, что за-
ложено в основу организации, кото-
рая в ближайшие годы сможет до-
стичь еще больших высот, для чего 
есть все возможности. Прежде все-
го - динамика совместного развития 
обеспечена внутренней обществен-
но-политической стабильностью, 
обширной общей географией, очень 
богатыми природными ресурсами, 
объединяющими страны Евразии 
транспортными и энергетически-
ми проектами. Если к огромному по-
тенциалу в экономической сфере до-
бавить еще и позитивную динами-
ку в демографии, картина станет 
еще более отрадной». 

И Президент Ильхам Алиев аб-
солютно прав, тем более, что вызо-
вы, в первую очередь, набирающему 
обороты тюркскому миру, видоиз-
меняются «благодаря» современным 
политическим технологиям, приду-
мываемым не только самой жизнью 
(в том числе, объективно обуслов-
ленные и должным образом скон-
струированные исламофобия и тюр-
кофобия, как средство защиты так 
называемых христианских традици-
оналистов от «чужих цивилизаций», 
способствующее лидерству в дан-
ном процессе не Ватикана, а Пари-
жа). За три с лишним десятилетия 
унификации тюркской идентично-
сти мы незаметно привыкли к тому, 
что вокруг нас вечно путаются на-
зойливые «доброхоты», предлагаю-
щие «услуги посредников при зами-
рении» с непримиримым инструмен-
том ненависти к тюркскому этносу, 
коим является мировое армянство. 
Но у нас есть, чем крыть деструк-
тивную карту - это единство и бди-
тельность, что наглядно продемон-
стрировано на четырех последних 
официальных саммитах, начиная со 
Стамбула в ноябре 2021 года, когда 
устаревшая гуманитарная вывеска 
Тюркского совета была сменена на 
более четкую структуру ОТГ, и при 
правильном управлении станет еди-
ным экономическим пространством, 
но без бюрократического диктата, 
наблюдаемого в Евросоюзе.  

Если даже пробежаться по на-
званиям последних встреч лидеров 
тюркского мира, поймем, что новое 
поколение имеет дело с грядущей 
унификацией не только этнических, 
но и культурных, а также социально- 
экономических ценностей. Так, в уз-
бекском Самарканде в ноябре 2022 
года обсуждалась «Новая эра тюрк-
ской цивилизации: на пути к обще-
му развитию и процветанию», годом 
позже в столице Казахстана Астане 
был одобрен документ под названием 
«Перспективы тюркского мира-2040», 
а в ноябре прошлого года в Бишке-
ке темой было «Усиление тюркско-
го мира: экономическая интеграция, 
устойчивое развитие, цифровое бу-
дущее и общая безопасность». Тогда 
же был заложен фундамент Инве-

стиционного фонда, начали реали-
зовываться евразийского масшта-
ба проекты, но самое главное - ли-
дерам стран - членов ОТГ удалось 
укрепить единство некогда разроз-
ненных братских стран, политиче-
ское руководство сумело продемон-
стрировать планете приверженность 
общечеловеческим ценностям, не 
подверженным ни коррозии, ни де-
вальвации. Мы исполняем волю на-
ших предков и укрепляем сотруд-
ничество тюркских народов, теперь 
же цель состоит в том, чтобы сохра-
нить и развить наше единство, осно-
ванное на взаимном доверии и брат-
стве, передав их надлежащим обра-
зом следующим поколениям. 

Первый неформальный саммит 
в Шуше и особенно «сверка часов» 
в Будапеште показали, что при гра-
мотном раскладе и толковом подходе 
можно и должны углубляться куль-
турные корни, доказывая, что они 
кроются не только в песнях и пля-
сках, но и в усилении устоев циви-
лизации, которые невозможны без 
укрепления экономических, инве-
стиционных, транспортных, энерге-
тических и технологических связей, 
а также решения актуальных вопро-
сов институционализации деятель-
ности ОТГ. Вне всякого сомнения, 
трансформации данного объедине-
ния и обогащению его повестки дня 
в значительной степени способство-
вала активная позиция Азербайджа-
на и Турции, Казахстана и Узбекиста-
на, а в последнее время и Венгрии, 
как хозяйки европейской площадки 
по укреплению всесторонних связей 
с тюркскими государствами и прак-
тических инициатив лидеров упо-
мянутых стран. 

Впрочем, официальный Баку 
в лице общенационального лидера 
Гейдара Алиева изначально является 
инициатором объединения полити-
ческих интересов тюркского мира, 
которому удалось с 1993 года органи-
зовать рабочую группу по проведе-
нию серии форумов «дружбы, брат-
ства и делового единства тюркских 

государств и народов». Шесть лет 
спустя, 29 июня 1999 года было опу-
бликовано историческое обращение 
к участникам VII Съезда в Баку, в ко-
тором общепризнанный патриарх 
геополитики особое внимание каж-
дого из нас обратил на «достиже-
ние государственной независимо-
сти, в полной мере позволяющей 
защитить и сохранить богатый ма-
териальный и духовный мир пред-
ков, еще больше углубить всесторон-
ние связи между нашими странами 
и народами, которые основаны на 
принципах суверенитета, взаимно-
го доверия и братства». Общенацио-
нальный лидер, обладавший проро-
ческим даром, считал, что это свя-
щенный долг каждого из нас перед 
будущими поколениями. «Отрадно, 
что наше сотрудничество в новую 
эпоху не ограничивается официаль-
ными связями, а перерастает в неру-
шимые дружеские отношения в целом 
между нашими народами, отдель-
ными гражданскими института-
ми, представителями науки, обра-
зования, культуры, между мыслящи-
ми людьми. Каждый, ясно понимая 
историческую ответственность, 
возложенную на нас в современном 
мире, насыщенном глобальными по-
литическими событиями, должен 
оказывать посильную помощь реали-
зации идеи единства в своих помыс-
лах и делах. Можете быть уверены, 
что независимая Азербайджанская 
Республика, оставаясь верной сво-
ей внешней и внутренней политике, 
всегда будет служить политическо-
му, экономическому и культурному 
прогрессу тюркского мира», - гово-
рилось в знаковом послании, сде-
ланном более четверти века назад. 

А потому не случайно, что пер-
вый официальный саммит Тюркского 
совета состоялся в Нахчыване в 2009 
году - за это время лично Президен-
том Ильхамом Алиевым было вы-
двинуто более 40 конкретных пред-
ложений, направленных на даль-
нейшее развитие многопланового 
сотрудничества в рамках организа-

ции, большинство из которых уже 
реализованы. 

В ходе Будапештского саммита 
страны - участницы ОТГ продол-
жили совершенствование деятель-
ности объединения, с расширени-
ем и упрочением концептуальных 
и практических основ сложившейся 
архитектуры сотрудничества, а так-
же налаживанием оптимального си-
стемного партнерства в приоритет-
ных направлениях. 

В этом контексте особенно важ-

но подчеркнуть, что в ближайшей 
перспективе единое тюркское про-
странство имеет все возможности 
стать одним из ключевых эконо-
мических, транзитных, производ-
ственно-логистических, высокотех-
нологичных и культурных регионов 
мира, способных продвигать свое ви-
дение по основным региональным 
и глобальным вопросам. Да и сейчас 
ОТГ становится все более привле-
кательным объединением - нагляд-
ным доказательством тому является 
факт того, что на сегодняшний день 
уже 20 стран как Азии, так и Евро-
пы заявили о своей заинтересован-
ности в присоединении к организа-
ции в качестве либо полноправных 
членов, либо наблюдателей. А это зна-
чит, что новый формат многосторон-
него взаимодействия обретает новые 
возможности для сотрудничества, 
которое в ближайшей перспекти-
ве позволит обеспечить политико- 
экономическую основу усиливающейся 
структуры и собрать ее членов вокруг  
совместных интересов и проектов. 

Приоритетное значение во вза-
имодействии тюркских стран пред-
ставляет укрепление торгово-эконо-
мических отношений, что не наблю-
дается во многих объединениях. Так, 
организация обладает значительны-
ми человеческими ресурсами - бо-
лее 180 млн человек, перспектив-
ными экономическими возможно-
стями (12-е место в мире по уровню 
ВВП, совокупный объем которого 
на конец прошлого года превысил 
$1,7 трлн, а паритет покупательной 
способности составил более $5 трлн). 
Нарастают и торговые связи этого 
пространства - по итогам прошло-
го года суммарный внешнеторговый 
оборот стран ОТГ составил пример-
но $2 трлн, а объем внутренней тор-
говли между ними превысил $120 
млрд. Промышленный потенциал 
тоже «не сидит на месте» - рост тем-
пов производства в тюркских стра-
нах по итогам прошлого года соста-
вил в среднем 8-12%, а удельный вес 
промышленности в структуре ВВП 
- около 24%. 

Как видим, определение Прези-
дента Ильхама Алиева о том, что 
тюркский мир - единая семья, вме-
щающая в себя значимые географию, 
территорию, военную силу, эконо-
мику, природные ресурсы, транс-
портные пути, растущее населе-
ние народов одних корней, имеет 
под собой не абстрактную, а фак-
тическую основу. Именно по этой 
причине члены единого сообщества 

обязаны способствовать становле-
нию ОТГ в качестве важного цен-
тра силы на глобальной арене - та-
кому стартовому фундаменту могут 
позавидовать многие организации. 
Обращаем особое внимание на эти 
акценты по той причине, что на со-
стоявшемся накануне в Будапеште 
неформальном саммите тюркско-
го мира прозвучало много важных 
мыслей в направлении развития 
структуры, но главное - была при-
нята историческая Декларация, вме-
стившая в себя знаковые положения. 
Но прежде, чем всмотреться в от-
дельные детали документа, отметим, 
что принятая чуть менее года назад 
на первом неформальном саммите 
в Шуше «Карабахская декларация» 
зафиксировала, что с учетом нали-
чия в мировом пространстве гео-
политических вызовов, в том чис-
ле в сфере безопасности, важней-
шим ракурсом является именно 
КОНСОЛИДИРОВАННАЯ пози-
ция тюркских государств, без кото-
рой ни о какой унификации в пер-

спективе говорить не приходится. 
В свете чего документ подчеркнул 
важность создания соответствую-
щей транспортной инфраструкту-
ры и эффективных межрегиональ-
ных маршрутов, включая переход 
к выверенным таможенным циф-
ровым транспортно-транзитным 
процедурам. 

Отдельной строкой принятая на 
берегах Дуная декларация подтвер-
дила приверженность борьбе с тер-
роризмом, транснациональной ор-
ганизованной преступностью, в том 
числе, ее виртуальными разновид-
ностями. При этом участники выде-
лили значимость Турции в качестве 
мощнейшего лидера в создании ат-
мосферы безопасности и стабиль-
ности в Сирии и пробитии вопро-
са о снятии долгосрочных санкций 
с Дамаска. 

Параллельно документ отраз-
ил глубокую обеспокоенность каж-
дого человека тяжелой гуманитар-
ной ситуацией в Газе, с необходимой 
поддержкой переговорного процес-
са о достижении полного и устой-
чивого прекращения огня, освобо-
ждения заложников, заключенных 
и доставки гуманитарной помощи 
в регион, терпящий бедствие, - это 
еще одно подтверждение того, что 
для нас важны приоритеты обще-
человеческих ценностей, которым 
альтернативы нет. Стороны выска-
зались также за расширение сотруд-
ничества в сфере оборонной про-
мышленности, в связи с чем вспо-
минается выступление Президента 
Ильхама Алиева на XI Саммите глав 
государств ОТГ в Бишкеке в прошлом 
году, где он подчеркнул, что «с уче-
том нарастающих в мире угроз наше 
сотрудничество в областях оборо-
ны, безопасности и оборонной про-
мышленности приобретает особо 
важный характер». 

Особо в документе был отмечен 
феноменальный успех официального 
Баку в проведении Глобальной кли-
матической конференции COP29, 
также затронут контекст культур-
ного наследия, включая периоды во-
оруженных конфликтов, молодеж-
ной и спортивной политики, разви-
тия культурно-гуманитарных связей. 

При этом участники единодушно 
поддержали проведение XII Самми-
та ОТГ осенью этого года в Стране 
огней, зафиксировав таким образом 
поддержку идей, озвученных Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым, и его 
лидирующую роль на разных эта-
пах истории развития организации. 

Примечательно, что и генсек ОТГ 
Кубанычбек Омуралиев констати-
ровал, насколько стремительно раз-
вивалась организация в последние 
годы, «преобразовавшись в динамич-
ную и целенаправленную межреги-
ональную структуру». Так что осе-
нью Баку ждет глав государств у себя 
дома, будучи уверенным в том, что 
национальное правительство при-
даст дополнительный импульс ди-
намично развивающемуся межгосу-
дарственному образованию.

ОТГ - новый центр притяжения

Ильхам АЛИЕВ:

Символично, что второй неформальный 
саммит в Будапеште является продол-
жением нашей выдвинутой в Шуше ини-
циативы о более частых встречах глав 
государств с целью ускорения и углубле-
ния институционализации Организации 
тюркских государств

 1

23 мая министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байра-
мов встретился с новоназначен-
ным послом Республики Корея 
в нашей стране Кимгу Кангом.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе встречи посол 
вручил министру Джейхуну Байра-
мову копии своих верительных гра-
мот. Министр поздравил посла с на-
значением и пожелал ему успехов 
в работе.

Посол отметил, что приложит все 
усилия для дальнейшего развития 
отношений между двумя странами.

На встрече обсуждалась повестка 
дня двустороннего и многосторон-
него сотрудничества между Азер-
байджаном и Кореей.

В ходе встречи, на которой об-
суждалось состояние сотрудничества 
в экономике, инвестициях, гумани-
тарной, образовательной, туристиче-
ской и других сферах с момента уста-
новления дипломатических отноше-
ний между двумя странами, также 
подчеркивалось наличие потенци-
альных направлений в сельском хо-

зяйстве, высоких технологиях, здра-
воохранении и других сферах. Отме-
чалось, что сотрудничество между 
нашими странами имеет важное зна-
чение в период председательства на-
шей страны на международных пло-
щадках, особенно в Совещании по 
взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА). Противополож-
ная сторона предоставила информа-
цию об активном участии корейской 

стороны в международных выстав-
ках, проводимых в Азербайджане.

Кроме того, отмечалось, что в чис-
ле важных достижений в рамках со-
вместного сотрудничества в сфере 
высшего образования и професси-
онального образования были отме-
чены программы двойного дипло-
ма Университета İNHA Республики 
Корея и Бакинского инженерного 
университета, а также Бакинского 

государственного центра профес-
сионального образования в сферах 
промышленности и инноваций.

Стороны обсудили усилия на-
шей страны в области климатиче-
ской дипломатии, председательство 
Азербайджана на СОР29 и достиже-
ния в рамках сессии.

В ходе беседы противоположной 
стороне также была предоставлена 
подробная информация об истории 
бывшего армяно-азербайджанского 
конфликта, а также ситуации в пост-
конфликтный период. В мирном про-
цессе, инициированном азербайд-
жанской стороной, в конституции 
Армении упоминаются такие пре-
пятствия, как территориальные пре-
тензии к нашей стране и вопрос ро-
спуска Минской группы. Кроме того, 
состоялся обмен мнениями о рабо-
тах по восстановлению и реконструк-
ции, а также мероприятиях по раз-
минированию, проводимых на на-
ших освобожденных от оккупации 
территориях.

На встрече также обсуждались 
другие вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Повестка многостороннего сотрудничества
Джейхун Байрамов встретился с новым послом Республики Корея в нашей стране

23 мая состоялась встреча с чле-
нами Общественного совета при 
Государственном комитете по про-
блемам семьи, женщин и детей.

Как сообщили в комитете, на встре-
че была подчеркнута важность уча-
стия общественности в различных 
сферах государственной и обществен-
ной жизни.

Заместитель председателя Госу-
дарственного комитета по пробле-
мам семьи, женщин и детей Садагат 
Гахраманова проинформировала чле-

нов Общественного совета о прово-
димой государством работе в этом 
направлении и планируемых мерах.

Затем были заслушаны предложе-
ния членов Совета, даны ответы на 
их вопросы и сделаны соответству-
ющие заметки.

На встрече также присутство-
вал заведующий сектором по рабо-
те с НПО отдела Администрации Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки по работе с неправительственными 
организациями и коммуникации Ту-
рал Алиев.

Диалог с гражданским обществом
Состоялась встреча с членами Общественного совета 

при Госкомитете по проблемам семьи, женщин и детей
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Во время своей поездки в Иреван 
Сергей Лавров подчеркнул, что «Мо-
сква высоко ценит личное участие Па-
шиняна в мероприятиях, посвященных 
80-летию Победы, несмотря на угрозы 
со стороны западных чиновников». 

По поводу угроз, конечно, север-
ный гость несколько перегнул палку, 
поскольку «стране камней» уже дав-
но все сходит с рук в ее фланировании 
с Востока на Запад и обратно, если ве-
рить происходящему у всех на глазах. 
Кстати, по этому поводу в русском на-
родном фольклоре есть известная за-
гадка - «туда-сюда, обратно, тебе и мне 
приятно», ответ на которую, во избе-
жание кривотолков, в данном случае 
представим, как качели. Именно в та-
кой динамике сегодня пребывают ар-
мяно-российские отношения.

При этом говорить об отказе Ар-
мении от европейской интеграции не 
приходится. Иреван по-прежнему пы-
тается «усидеть на двух стульях», по-
лучая выгоду как от тесного взаимо-
действия с ЕС, так и экономических 
связей в рамках Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). В первопре-
стольной эта двойная игра вызывает се-
рьезное недовольство, и Москва пред-
принимает отчаянные попытки убедить 
вчерашний форпост в бесперспектив-
ности его иллюзий относительно ев-
ропейской интеграции, напоминая Ар-
мении о ее серьезной экономической 
зависимости от ЕАЭС. Правда, ни для 
кого не секрет, что в данном случае - 
дорога с двусторонним движением. 

Начиная с марта 2022 года, то есть 
с начала крупномасштабного вторже-
ния России в Украину, поставка това-
ров из стран Евросоюза в Армению вы-
росла в 4-5 раз. Иными словами, Ар-
мения стала своеобразным «хабом» 
по обходу санкций в интересах Рос-
сии. Об этом сообщил главный эко-
номист Института международных 
финансов, бывший главный валют-
ный стратег Goldman Sachs и старший 
экономист МВФ Робин Брукс: «За всю 
историю армянской таможенной служ-
бы ей никогда не удавалось обработать 
столь массовый прирост поставок то-
варов из ЕС. Причем все эти товары 
переупаковываются и в итоге направ-
ляются в Москву, куда они, по сути, 
и предназначались».

Все предельно ясно. Единственный 
вопрос - к «долгой и славной истории» 
армянской таможенной полиции. Если 
оперировать утверждением самих ар-
мян о том, что они стояли у истоков 
зарождения человечества, можно за-
крыть глаза на непродолжительное су-
ществование их таможенной службы 
как института независимого государ-
ства. Однако откуда в этой истории 
берется «слава»? Разве что структу-
ра работала по принципу: «Я мзды не 
беру», подражая образу легендарно-
го героя в исполнении Павла Борисо-
вича Луспекаева, который в действи-
тельности был Павлом Багдасарови-
чем Луспекяном?

Однако вернемся к визиту Сер-
гея Лаврова в столицу современно-
го армянского государства, постро-
енного на исторических землях Ире-
ванского ханства. В этом контексте 
интересна формулировка официально-
го сообщения МИД России накануне 
визита: «20-21 мая министр иностран-
ных дел Российской Федерации Сергей 
Викторович Лавров посетит Иреван 
с рабочим визитом. Запланированы 
обстоятельные переговоры с мини-
стром иностранных дел Республики 
Армения Араратом Самвеловичем 
Мирзояном, а также встречи с пре-
мьер-министром Николом Воваеви-
чем Пашиняном и президентом Ва-
агном Гарниковичем Хачатуряном».

Особое внимание в этом анонсе 
привлекает подчеркнутое упомина-

ние всех армянских руководителей 
по фамилии, имени и отчеству. Это 
что - дань уважения бывшему союз-
нику на Южном Кавказе, теперь пере-
бежавшему в противоположный ла-
герь, или напоминание «Самвелови-
чу», «Воваевичу» и «Гарниковичу» об 
их «корнях»? Тут вспоминается извест-
ная фраза из советского кино: «Где бы 
вы ни были, где бы я ни был, я всег-
да буду помнить о вас, я обязательно 
вас найду».

Программа визита предусматри-
вала обсуждение с армянской сторо-
ной широкого комплекса вопросов 
двустороннего сотрудничества, коор-
динации на международных площад-
ках, в первую очередь в ООН и взаи-
модействия в рамках евразийских ин-
теграционных объединений.

Согласно информации МИД Рос-
сии, министры также предметно об-
менялись мнениями по вопросам ре-

гиональной безопасности, включая 
перспективы нормализации армяно-а-
зербайджанских и армяно-турецких 
отношений. При этом они намерен-
но упустили из виду то, что Баку не 
раз подчеркивал: посредники в пере-
говорном процессе не нужны - необ-
ходимо вести прямой диалог. 

И такие переговоры действитель-
но периодически происходят. Присут-
ствие же третьих сторон, по мнению 
официального Баку, лишь осложня-
ет ситуацию, создавая дополнитель-
ные интриги. 

К слову сказать, в случае нормали-
зации турецко-армянских отношений 
также нет необходимости в посредни-
ках: достаточно вспомнить встречу ли-
деров двух стран на полях 79-й сессии 
Генассамблеи ООН в сентябре 2024 
года в Нью-Йорке, где они обсуж-
дали пути нормализации и процесс 
мирного урегулирования между Ар-
менией и Азербайджаном. Тогда Пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
вручил Пашиняну свою книгу «Более 
справедливый мир возможен» с под-
писью, которую армянский премьер 
принял с благодарностью.

Любопытно, что в день визита гла-
вы российского МИД в Иреван, Пре-
зидент Турции на неформальном сам-
мите ОТГ в Будапеште заявил: «Мы 
внимательно следим за ситуацией на 
Кавказе. Нас удовлетворяет достиг-
нутое соглашение в рамках мирных 
переговоров между Азербайджаном 
и Арменией. Это открывает новые воз-
можности». То есть турецкое влияние 
в регионе стало фактором, с которым 
считаются все - вне зависимости от 
симпатий и убеждений.

Кстати, в числе прочих на совмест-
ной пресс-конференции Сергей Лавров 
и Арарат Мирзоян неожиданно дали 
понять, что вопрос о вступлении Ар-
мении в ЕС не стоит на повестке дня. 
В частности, Мирзоян сообщил, что 
«Армения не подавала заявку на всту-
пление в ЕС, переговоры не ведутся, 
следовательно, вопрос не актуален». 
Однако, позвольте, - как же так? По-
лучается, что все это время междуна-
родное сообщество наблюдало за спек-
таклем в духе шекспировской пьесы 
«Много шума из ничего»? Возника-
ет ощущение классической сцены из 
комедии положений - когда муж вне-
запно возвращается из командиров-
ки, застает супругу в щекотливой си-
туации, и та говорит: «Это не то, что 
ты думаешь!»

Интересной частью визита ста-
ло посещение Русского дома в Ире-
ване. Причин для интереса несколько. 
Во-первых, вспоминается аналогичная 
структура в Азербайджане, которой 
здесь, вежливо, но твердо, «помахали 
рукой». Во-вторых, вызывает недоу-
мение существование Русского дома 
в стране, где русские до 2022 года со-
ставляли лишь 0,39% населения. Хотя, 
возможно, в этом здании и обитают 
граждане России, избежавшие отправ-
ки на так называемую «специальную 
военную операцию».

И, конечно же, заслуживающим 
особого внимания является высту-
пление высоко гостя на пресс-конфе-
ренции в Иреване, где он фактически 
признал, что Москва содействовала ок-
купации территорий Азербайджана, 
исправно снабжая Армению оружием. 

Для Баку это не стало откровени-
ем. Более того, до сих пор не получены 
ответы на вопросы, заданные задолго 
до этого запоздалого признания. В це-
лом же России предстоит дать массу 
неудобных объяснений - в том числе 
и по поводу того, как в распоряжении 
армянских оккупантов оказалась за-
прещенная к экспорту модификация 
«Искандеров», которыми они нанес-
ли удар по Шуше.

Российско-армянские отношения 
резко ухудшились после того, как осе-
нью 2023 года Азербайджан устано-
вил контроль над своими суверенны-
ми землями. В ответ Иреван обвинил 
Москву в бездействии. Сможет ли ви-
зит руководителя российского внеш-
неполитического ведомства снизить 
напряжённость в отношениях Москвы 
и Иревана, которые в последние годы 
обострились на фоне откровенных за-
игрываний Армении с Западом - по-
кажет время. Ведь за всем этим при-
стально наблюдают «оттуда», выража-
ясь терминологией героя культового 
фильма.

Пока же «многострадальный» на-
род вновь оказался «меж двух огней». 
И как в известной пословице: «и хо-
чется, и колется, и мама не велит». 
Однако терпение мамы может исся-
кнуть, если выяснится, что «балован-
ное дитя» опять хитрит. Тогда даже 
«старшая сестра» с берегов Сены не 
сможет вмешаться.

Впрочем, ситуация повторяет со-
бытия памятного 2020 года.

Октай СУЛТАНОВ

Меж двух огней

«Многострадальный» 
этнос вновь «оказался 
меж двух огней». А по-

сему и хочется, и ко-
лется, и мама не ве-

лит. А ведь ее терпе-
ние может иссякнуть, 
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23 мая в городе Агдам под пред-
седательством руководителя 
Администрации Президента 
Азербайджанской Республи-
ки и Координационного шта-
ба по централизованному реше-
нию вопросов на освобожден-
ных от оккупации территориях 
Азербайджанской Республики 
Самира Нуриева состоялось оче-
редное заседание штаба.

Выступивший на заседании Са-
мир Нуриев сказал, что под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева, 
успешно продолжающего в соответ-
ствии с требованиями современной 
эпохи стратегию национального раз-
вития, основа которой была зало-
жена великим лидером Гейдаром 
Алиевым, на освобожденных тер-
риториях продолжаются широко-
масштабные восстановительные ра-
боты и реконструкция.

Отметив, что благодаря особо-
му вниманию и заботе главы госу-
дарства все освобожденные от ок-
купации территории, в том числе 
и Агдамский район, стремительно 
возрождаются и развиваются, ру-
ководитель штаба подчеркнул, что 
здесь восстанавливается разрушен-
ная инфраструктура, заново отстра-
иваются села и города, постепенно 
активизируется жизнь. За пять лет 
глава государства принял участие бо-
лее чем в 500 мероприятиях на осво-

божденных от оккупации территори-
ях, заложил фундаменты 159 проек-
тов различного назначения, открыл 
133 инфраструктурных объекта.

Ведется весомая работа по успеш-
ной реализации I Государственной 
программе по Великому возвраще-
нию на освобожденные от оккупа-
ции территории Азербайджанской 
Республики и обеспечению устой-
чивого расселения, уже обеспече-
но возвращение бывших вынуж-
денных переселенцев в 14 населен-
ных пунктов на освобожденных от 
оккупации территориях. Всего на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях в настоящее время живут 
и трудятся более 43 тысяч человек, 
включая работающих в государствен-
ном и частном секторах, а также уча-
щихся и студентов.

До внимания участников заседа-
ния было доведено, что решение во-
просов трудоустройства возвращаю-
щихся бывших вынужденных пересе-
ленцев является одной из основных 
целей в достижении устойчивого рас-
селения. С этой целью принимают-
ся необходимые меры по расшире-
нию деятельности в сельскохозяй-
ственном секторе, стимулированию 
бизнес-среды и поощрению эконо-
мической активности. С жителями 
села Агалы Зангиланского района 
уже заключаются договоры аренды 
на использование сельскохозяйствен-

ных земель под посевы, расширяет-
ся предпринимательская деятель-
ность и привлекаются инвестиции 
в созданные на освобожденных от 
оккупации территориях промыш-
ленные кварталы.

Руководитель штаба отметил, что 
в целях усиления интеграции горо-
дов и сел на освобожденных от ок-
купации территориях принимаются 
последовательные меры по созданию 
транспортной инфраструктуры, обе-
спечению устойчивых связей реги-
онов с другими территориями. В на-
стоящее время продолжается стро-
ительство 40 автомобильных дорог 
общей протяженностью 2644 кило-

метра, а на 7 дорогах протяженно-
стью 224,1 километра работы уже 
завершены.

Напомнив, что развитие осво-
божденных от оккупации террито-
рий и создание новых населенных 
пунктов являются одними из прио-
ритетных направлений государствен-
ной политики, Самир Нуриев под-
черкнул, что этот процесс не огра-
ничивается созданием физических 
пространств, он также требует мно-
гогранного и комплексного подхо-
да, включающего социальные, эко-
номические, экологические и пра-
вовые аспекты.

Затем в соответствии с повест-
кой дня заседания были заслушаны 
доклады о деятельности Межведом-
ственного центра Координацион-
ного штаба, ходе реализации работ 
программы по Великому возвраще-
нию  а также о проводимых в рам-
ках Программы работах в области 
обеспечения устойчивого расселе-
ния населения, создания на терри-
ториях транспортной инфраструк-
туры, организации пассажиропере-
возок и услуг связи, реконструкции 
и восстановления городов и других 
населенных пунктов. Кроме того, была 
предоставлена информация о дея-
тельности специальных представи-
тельств Президента Азербайджан-
ской Республики по территориям, 
и предстоящих задачах.

В заключение заседания руково-
дитель штаба Самир Нуриев отме-
тил, что Президент Азербайджан-
ской Республики придает большое 
значение строительно-восстанови-
тельным работам на освобожденных 
от оккупации территориях, довел 
до внимания участников соответ-
ствующие поручения по выполне-
нию задач, поставленных главой го-
сударства.

В рамках поездки был проведен 
осмотр ряда объектов в городе Аг-
дам, в том числе Агдамского желез-
нодорожного и автовокзального ком-
плекса, Агдамского центра мугама 
и комплекса «Имарет».

В ходе ознакомления со вторым 
жилым кварталом, строительство 
которого началось в прошлом году, 
специальный представитель Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки отметил, что в настоящее время 
продолжается строительство 66 зда-
ний в 11 кварталах. Всего в кварта-
ле планируется построить 60 жилых 
домов на 1268 квартир и 6 нежилых 
зданий, а также котельную, детский 
развлекательный центр и спортив-
ные площадки.

Затем состоялось посещение Аг-
дамской Джума мечети. Мечеть, об-
ломок камня от которой был передан 
общенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву в период оккупации - 9 мая 
2000 года, капитально отреставри-
рована Фондом Гейдара Алиева. Вос-
становлены разрушенный минарет 
мечети, внутренняя каменная клад-
ка, входная дверь, фасад отрестав-
рирован в соответствии с истори-
ческим обликом.

В заключение члены Координа-
ционного штаба побывали в Агдам-
ском промышленном парке, создан-
ном Указом главы государства от 28 
мая 2021 года, ознакомились с усло-
виями, созданными там для субъек-
тов предпринимательства. Министр 
экономики подчеркнул, что Агдам-
ский промышленный парк, площадь 
которого составляет 190 гектаров, 
является вторым по величине про-
мышленным парком в стране по чис-
ле резидентов. Здесь 27 из 31 пред-
приятия зарегистрированы как ре-
зиденты, 4 как - нерезиденты. Была 
предоставлена информация о дея-
тельности на территории промыш-
ленного парка обществ с ограничен-
ной ответственностью Mister Decor, 
являющегося производителем обо-
ев; Rail Trans Service - производителя 
оборудования связи и сигнализации, 
систем микропроцессорной центра-
лизации; Eel Electric - производите-
ля оборудования среднего и низкого 
напряжения, моноблочных бетонных 
подстанций и зарядного оборудова-
ния для электромобилей и BAFCO 
Invest - производителя защитной обу-
ви и полиуретановых сапог.

В ногу с требованиями времени
В городе Агдам состоялось очередное заседание Координационного штаба

Украина и Россия провели первый этап обмена 
пленными в формате «1000 на 1000», сообщает 
АЗЕРТАДЖ. 

Договоренность об обмене была достигнута 16 мая 
в Стамбуле в ходе первой за три года встречи украин-
ской и российской делегаций. Всего процесс продлит-
ся три дня.

Президент Украины Володимир Зеленский сказал по 
этому поводу: «Сегодня - 390 человек. В субботу и вос-
кресенье - ожидаем продолжения обмена». 

Он поблагодарил всех, кто помогает и работает кру-
глосуточно, чтобы украинцы и украинки возвращались 

домой: «Очень важно вернуть всех, кто в плену. Прове-
ряем каждую фамилию, информацию по каждому чело-
веку. Продолжим нашу дипломатическую работу, что-
бы такие шаги становились возможными».

В Координационном штабе по вопросам обраще-
ния с военнопленными уточнили, что домой вернули 
270 военных и 120 гражданских - это военнослужащие 
ВСУ. Среди освобожденных 3 женщины и 387 мужчин. 
После обмена они пройдут медосмотр, получат помощь 
по физической и психологической реабилитации, все 
положенные выплаты за все время пребывания в не-
воле и реинтегрируются в общество.

Отдел политики

В формате «1000 на 1000»
Украина и Россия провели первый этап обмена пленными
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ПОЗИЦИЯ

Пассажирские, а затем и грузо-
вые поезда из Баку в Агдам 

и обратно будут ходить на регу-
лярной основе, интегрируя Кара-
бахский регион в единую соци-
ально-экономическую и обще-
ственно-политическую систему 
Азербайджана. 

       Фидан САЛМАНЛЫ 

Накануне помощник Президен-
та - завотделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации гла-
вы государства Хикмет Гаджиев сооб-
щил в соцсети Х, что поезд Баку-Агдам 
прибыл на платформу железнодорож-
ного вокзала Агдама, сопроводив со-
общение соответствующим видео-
роликом. И это крайне важный по-
сыл всему азербайджанскому народу 
- буквально четыре года назад каж-
дый квадратный метр теперь уже быв-
шей «Хиросимы Кавказа» был зами-
нирован оккупантами, которые под 
«зонтом» зарубежных покровителей 
наивно полагали, что исконные хозя-
ева земли никогда не вернутся к род-
ным очагам. 

Отдадим должное «таланту» ванда-
лов - стороннему наблюдателю до сих 
пор не верится, что административный 
центр упомянутого района вплоть до 
развала советской системы «братства 
народов» был, что называется, житни-
цей, кузницей и здравницей с 50 тыс. 
населения, где действовали в полном 
объеме инфраструктура образования 
и здравоохранения, музыкальный, 
педагогический и медицинский тех-
никумы, Чайный дом, стадион фут-
больного клуба «Карабах», драмтеатр, 
знаменитый Хлебный завод, к кото-
рому был придан первый в бывшем 
СССР и второй в мире уникальный 
музей хлеба, где хранились не толь-
ко средневековые образцы зерновых, 
но даже экспонаты, датируемые эпо-
хами античности - задолго до эпохи 
Александра Македонского. Да и сам 
Агдамский район, являвшийся одной 
из наиболее развитых областей Кара-
бахского экономического региона, был 
известен высоким уровнем развития, 
как промышленной индустрии, так 
и аграрного сектора. Здесь развива-
лись растениеводство, животновод-
ство, коневодство, виноделие и дру-
гие отрасли, включая хлопководство, 
предприятия пищевой, легкой, элек-
тромеханической отраслей промыш-
ленности, продукция которых выво-
зилась в 125 бывших советских ре-
гионов и даже экспортировалась за 
рубеж благодаря отменному качеству. 

Отдельная тема - завод, производя-
щий одноименную марку портвейна, 
которую знали наизусть все потреби-
тели алкоголя от Камчатки до Кали-
нинграда и от Магадана до Одессы. 

К сожалению, в результате воен-
ной агрессии «интернациональной» 
Армении против Азербайджана и на-
чавшейся в феврале 1988 года первой 
«горячей» фазы карабахского конфлик-
та, продолжившейся до 12 мая 1994 
года, когда были подписаны Бишкек-
ские соглашения о прекращении огня, 
вооруженные силы соседней страны 
под прикрытием «сил самообороны» 
оккупировали и разрушили до осно-
вания на почве этнической ненави-
сти четыре пятых территории райо-
на, включая административный центр 
плюс 83 других населенных пункта, 
которые были стерты с лица земли. 
При этом родные очаги под угрозой 
смерти покинули примерно 145 тыс. 
местных жителей, будучи расселен-
ными в 62 районах и городах респу-
блики, около 6 тыс. стали шехидами, 
3531 - инвалидами, примерно 2 тыс. 
детей стали круглыми сиротами, по-
теряв обоих родителей. 

В распоряжении национального 
правительства были спутниковые сним-
ки высокого разрешения и прочие до-
кументальные свидетельства «гуман-

ности древнейшего самого цивили-
зованного» народа на земле, но лишь 
по итогам Отечественной войны 2020 
года во время посещения освобожден-

ных территорий международными 
экспертами и журналистами в пол-
ном масштабе были выявлены нео-
жиданно даже для немецких фаши-
стов чудовищные акты вандализма 
и тотального разрушения уникаль-
ных исторических, культурных, ре-
лигиозных памятников, городов, сел, 
многие из которых имели прямое от-
ношение к древней албанской исто-
рии и архитектуре. 

Некоторые объекты из религи-
озного наследия, в частности извест-
ная Джума-мечеть, были превращены 
в хлев для содержания скота, а сам го-
род, фактически стертый с лица зем-
ли, был с точностью до микрона на-
зван «городом-призраком», а еще - 
«Хиросимой Кавказа». 

Однако благодаря стальной по-

литической воле Президента Иль-
хама Алиева ситуация развернулась 
с точностью до наоборот в январе 2021 
года, когда глава государства обра-
тился к нации на небольшом клочке 
земли, расчищенном от мин и неразо-
рвавшихся снарядов, а 28 мая того же 
года, в День независимости высшему 
политическому руководству страны 
был представлен генеральный план 
реставрации некогда знатного и со-
стоятельного города. Таким образом, 
всей мировой общественности, осо-
бенно ненавистникам тюркской эт-
нической идентичности был послан 
символический и крайне важный сиг-
нал - мы обязательно вернемся!  

О том самом ощущении более кон-
кретно высказался глава государства 

на памятной встрече с уроженцами 
города Агдам: «Мы готовим генплан 
города, идет работа над генеральными 
планами Физули, Джебраила, других го-
родов, которые вскоре будут утверж-
дены, однако первый документ разви-
тия будет утвержден именно сегод-
ня и здесь. Уже заложен фундамент 
очень важной для города Агдам шко-
лы №1, с очень богатой и позитив-
ной историей протяженностью в 140 
лет и выдающимися выпускниками. 
Для создания в будущем тысяч рабо-
чих мест заложен фундамент мест-
ного промышленного парка, заложен 
фундамент автодороги Барда-Агдам, 
планируется строительство желез-
ной дороги Барда-Агдам и железнодо-
рожного вокзала…». 

Президент Ильхам Алиев в соот-

ветствии с национальными интереса-
ми заявил, правительство организо-
вало, а воодушевленный народ вопло-
тил в жизнь. Вот формула единения, 
которая воплощена и в готовом же-
лезнодорожном вокзале, соответству-
ющем лучшим мировым стандартам, 
и в железнодорожном составе, при-
бывшем по маршруту Баку-Агдам на 
перрон строго в соответствии с рас-
писанием. 

На заметку варварам и ванда-
лам, разрушавшим тюркскую циви-
лизацию - посмотрите видео и убеди-
тесь, насколько отличаются нынешние 
строения от тех, которые вы сровня-
ли с землей. 

Сегодня в рамках Государствен-
ной программы по Великому возвра-
щению в Карабахе и Восточном Зан-
гезуре живет и работает более 40 тыс. 
«первых ласточек», однако, в соответ-
ствии с волей главы государства, при-
нимаются широкомасштабные меры 
для массового оседания бывших вы-
нужденных переселенцев на родных 
землях и достойной жизни там. Прак-
тически все освобожденные от армян-
ской оккупации административные 
центры регионов проходят стадию 
возрождения, со статусом «умных го-
родов», на всей обширной террито-
рии примерно в 15 тыс. кв. км реали-
зуются инфраструктурные проекты, 
строятся дороги, создаются производ-
ственные предприятия, зеленые зоны, 
территории очищаются от мин и не-
разорвавшихся боеприпасов, а основ-
ная часть бывших вынужденных пе-
реселенцев ждет своего «звездного» 
часа, пока что в качестве туристов по-
сещая родные места, которые им и их 
потомкам предстоит осваивать вечно, 
без боязни повторить судьбу преж-
них времен, когда неадекватные на-
цисты под военно-политическим при-
крытием безнаказанно и методично 
разрушали тюркскую цивилизацию. 

Важный почин
Агдам превращается из «Хиросимы Кавказа» в региональный центр коммуникаций

В выступлении Каллас прозвуча-
ло требование к Сербии сделать «ге-
остратегический выбор»: быть либо 
с Брюсселем, либо вне его. По сути, 
Белград поставили перед ультима-
тумом: если курс страны и дальше 
будет определяться исходя из на-
циональных интересов, а не дирек-
тив внешнеполитических центров 
силы, ее европейская перспектива 
окажется под вопросом.

Поводом для жесткой нотации со 
стороны Брюсселя стало участие пре-
зидента Сербии Александара Вучича 
в Параде Победы в Москве. Это со-
бытие стало не только ярким и исто-
рически значимым, но и в опреде-
ленной степени обязывающим. Ву-
чич, руководствуясь принципами 
дипломатической честности, под-
черкнул: он выполнил свое обеща-
ние - приехал, потому что обещал.

Такая личная ответственность пе-
ред союзниками, еще недавно рассма-
тривавшаяся как добродетель в ев-
ропейской политике, теперь все чаще 
трактуется как «ошибка» - особенно 
если союзники находятся не в круге 
одобренных Брюсселем партнеров.

Каллас не скрывала своей резко-
сти: по ее словам, она «не понима-
ет», зачем «стоять рядом с челове-
ком, ведущим ужасную войну в Укра-
ине». Это заявление, адресованное 
президенту России Владимиру Пу-
тину, фактически стало косвенным 
упреком в адрес сербского народа - 
за то, что его лидер не отказывает-

ся от исторической памяти, союз-
нической логики и принципов ди-
пломатической этики.

На этом фоне особенно примеча-
тельна сдержанность, которую про-
демонстрировала сербская сторона. 
Президент Александар Вучич вновь 
подтвердил приверженность евро-
пейскому пути, подчеркнув, что он 
возможен лишь с учетом националь-
ных интересов. Это не просто ди-
пломатическая формула - это декла-
рация суверенитета: Сербия готова 

быть частью Европы, но не намерена 
жертвовать собственной идентич-
ностью и правом на многовектор-
ную внешнюю политику.

Тем временем в Брюсселе раз-
ворачивается еще одна драма - на 
этот раз с участием Венгрии. На 27 
мая запланировано заседание Сове-
та ЕС, на котором будет рассмотрен 
вопрос о лишении Будапешта пра-
ва голоса в рамках статьи 7 Догово-
ра о Европейском Союзе. Этот ме-

ханизм применяется лишь в случае 
«серьезного и устойчивого наруше-
ния ценностей ЕС» и считается од-
ним из самых жестких инструмен-
тов давления в арсенале Евросоюза.

Сегодня Венгрия остается един-
ственным государством, в отноше-
нии которого продолжается проце-
дура по статье 7. Ранее аналогичное 
дело против Польши было офици-
ально закрыто в мае 2024 года. Те-
перь все внимание и политическое 
давление Брюсселя сосредоточено 
ны Будапеште.

Что же скрывается за этой юри-
дической формулировкой? По сути, 
речь идет об отказе Венгрии безого-
ворочно поддерживать антироссий-
скую повестку, а также о блокирова-
нии решений ЕС, связанных с военны-

ми и санкционными инициативами. 
Министр иностранных дел Эстонии 
Маргус Цахкна прямо связал угро-
зу санкциями с позицией Будапеш-
та по России. Иными словами, речь 
идет не о правах человека и не о де-
мократии - а о политическом курсе, 
который не вписывается в текущую 
брюссельскую «моду».

Венгрия - страна с тысячелет-
ней историей государственности, 
а Виктор Орбан - политик, способ-
ный говорить «нет» там, где другие 
предпочитают проглотить униже-
ния. Он строит национальную мо-
дель христианской демократии, от-
стаивает традиционные ценности 
и развивает экономические связи 
с Востоком - в том числе с Китаем, 
Турцией, Азербайджаном и Росси-

ей. Все это вызывает раздражение 
у тех, кто видит Европу как единый 
идеологический лагерь, где каждый 
манифест должен быть подписан по 
одному шаблону.

Но шаблоны сегодня уже не дей-
ствуют. И чем больше Евросоюз при-
бегает к инструментам давления, тем 
отчетливее он разрушает собствен-
ные основы - многообразие, уваже-
ние к идентичности и свободу поли-
тического выбора. Сегодня ЕС все 
чаще отказывается от диалога, за-
меняя его ультиматумами.

Сербия и Венгрия нельзя счи-
тать маргиналиями или изгоями 
- это суверенные государства, ко-
торые демонстрируют пример ра-
ционального прагматизма. Они не 
выступают против Европы, а про-
тив превращения ее в идеологиче-
ский монолит, где нет места диало-
гу. Они не отказываются от сотруд-
ничества, но не готовы становиться 
зависимыми.

Кайе Каллас стоит задать вопрос 
не Белграду или Будапешту, а самой 
себе: какую Европу она хочет стро-
ить - континент партнерства и сво-
боды или касту политически благо-
надежных, где инакомыслие карает-
ся санкциями?

А пока Венгрия и Сербия держат 
удар, не меняя курса. И этим уже 
вписали себя в будущие учебники 
как страны, которые в эпоху давле-
ния выбрали достоинство.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Диктат неприемлем

Железнодорожный вокзал в Агдаме соот-
ветствует лучшим мировым стандартам. 
Накануне первый железнодорожный состав 
по маршруту Баку-Агдам прибыл на пер-
рон строго в соответствии с расписанием

Сербия и Венгрия ста-
новятся отражением 
глубокого конфликта 

между стремлением 
к национальному суве-
ренитету и давлением 

со стороны брюссель-
ской централизован-

ной власти

 1

Балтийская стена
Папуашвили:  

Страны Балтии открыто 
выступают против  

грузинского народа

Страны Балтии открыто высту-
пают против грузинского на-
рода, заявил председатель пар-
ламента Грузии Шалва Папу-
ашвили.

По его словам, на пути интегра-
ции в Европейский Союз Грузия стал-
кивается с двумя подходами: с одной 
стороны, это технический вопрос, 
основанный на фактической и объ-
ективной оценке, а с другой - поли-
тически мотивированное давление.

«Согласно официальным до-
кументам Еврокомиссии и других 
международных организаций, Гру-
зия опережает многих других канди-
датов - включая Украину, Молдову 
и Боснию и Герцеговину. Тем не ме-
нее предвзятое отношение к нашей 
стране со стороны ряда европейских 
политических кругов продолжает-
ся», - сказал Папуашвили, отметив, 
что основным союзником внешних 
сил в Грузии является радикальная 
оппозиция - в частности «Единое 
национальное движение» и близкие 
к нему группировки. «Интеграция 
в ЕС - стратегическая цель Грузии, 
но этот процесс не должен быть на-
рушен политическим давлением из-
вне и необъективными подходами», 
- резюмировал спикер парламента.

Будапешт вне игры?
ЕС обходит Венгрию ради 
евроинтеграции Украины

Европейский Союз разрабаты-
вает план, который позволит 
начать переговорный процесс 
с Украиной о вступлении стра-
ны в ЕС, даже если Венгрия про-
должит блокировать принятие 
общего решения.

Как пишет издание Еurointegration.
com, цель плана - максимально ис-
пользовать гибкость права ЕС. Там, 
где единодушие не является обяза-
тельным, Украина сможет продол-
жать технические и юридические шаги 
к членству. А где согласие всех чле-
нов нужно - 26 стран ЕС (все, кро-
ме Венгрии) будут вести с Киевом 
«параллельные переговоры».

Отмечается, что запуск механиз-
ма может состояться в августе-сен-
тябре, если дипломатические усилия 
убедить премьера Венгрии Виктора 
Орбана не дадут результатов.

Идея «параллельных перегово-
ров» заключается в том, чтобы впо-
следствии, когда позиция Будапешта 
изменится или сменится власть, Киев 
мог быстро наверстать упущенное.

Отдел политики

Баку - столица  
европейского  

диалога
В 2028 году Саммит ЕПС 
пройдет в Азербайджане

В 2028 году Саммит Европей-
ского политического сообще-
ства пройдет в Азербайджане.

Об этом говорится в публикации 
на странице президента Совета Ев-
ропейского Союза Антониу Кошты 
в соцсети Х.

Кошта поделился календарем 
Саммита Европейского политиче-
ского сообщества на ближайшие годы.

«После успешного саммита в Ти-
ране он пройдет в октябре 2025 года 
в Копенгагене. Европейское поли-
тическое сообщество превратилось 
в необходимую платформу для панъ-
европейского политического диало-
га на уровне лидеров.

В 2026 году саммит пройдет в Ир-
ландии, в 2027-м - в Швейцарии и Гре-
ции, а в 2028 году - в Азербайджане 
и Латвии», - говорится в публикации.

«Если бы пять лет назад я ска-
зал кому-то, что однажды мы пое-
дем из Агдама в Баку на скоростном 
поезде, это могло бы быть воспри-
нято как мечта, фантазия или даже 
легенда, - написал в соцсети X по-
мощник Президента Азербайджана 
- заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев. - Се-

годня это стало реальностью. Мы 
вместе с членами Координационно-
го штаба по восстановлению и ре-
конструкции освобожденных тер-
риторий возвращаемся в столицу 
на скоростном поезде Агдам-Ба-
ку - мощном символе возрожде-
ния и прогресса на наших осво-
божденных землях».

Отдел политики

Из мечты в реальность
Агдам и Баку связал скоростной поезд
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ИЗ ЗАЛА СУДА

Не ошибусь, если скажу, что 
одним из самых востребо-

ванных, ярких и захватыва-
ющих музыкальных конкур-
сов в нашей стране по пра-
ву считается Телевизионный 
конкурс мугама. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий» 

Он не только открывает новых 
ханенде, свежие голоса и оригиналь-
ные исполнения народных песен 
и мугамов, но и приобретает меж-
дународный статус - ведь его смо-
трят и слушают во всех странах, 
где живут азербайджанцы. Девя-
тый конкурс не стал исключением.

Состоялись прослушивания 
второй недели Телевизионного кон-
курса мугама, который постепен-
но набирает обороты. Участники 
привыкают к сцене и присутствию 
публики, постепенно обретают от-
носительную творческую свобо-
ду и уверенность при исполне-
нии теснифов, обязательных на 
этом этапе. 

Стало доброй традицией при-
глашать на эти концерты матерей 
и членов семей наших доблестных 
шехидов, а также бесстрашных ве-
теранов Карабахской войны, ко-
торых зал неизменно встречает 
бурными, благодарными апло-
дисментами.

Выступления совсем малень-
ких и юных мугаматистов при всей 
их кажущейся несовершенности 
доставили немалое наслаждение 
публике и телезрителям, приль-
нувшим к экранам в разных ча-
стях света, для которых мугам - 
это момент исторической истины 
и сокровенная генетическая память 
каждого азербайджанца.

На прослушивании этой неде-
ли из 7 членов судейской коллегии 
отсутствовали двое ханенде, - на-
родные артисты Назакет Теймуро-
ва и Мансум Ибрагимов, - имен-
но поэтому в этот вечер оценки по 
10-балльной системе суммирова-
лись по баллам, выставленным пя-
тью членами жюри.

По традиции первыми на про-
слушивании выступают маленькие 
мугаматисты, и честь открыть кон-
курсный вечер второй недели кон-

курса выпала Кенану Тагизаде из 
Кяльбаджара, исполнившего тес-
ниф Ay, Dilbər с трудным мугамом 
Qatar. Как мы уже не раз отмечали, 
жизнерадостные голоса малень-
ких участников, их красивые и не 
по-детски серьезные лица вызы-
вали умилительные улыбки зри-
телей, а исполнение мугамов поко-
рило сердца всех присутствующих. 
Мугам Кенан спел более уверенно, 
чем народную песню, с которой он 
начал свое выступление - немного 
дрожащий голос выдавал волнение, 
овладевшее им в начале, но на му-
гаме оно почти улеглось. 

Другой маленький участник 
Реван Агаев с теснифом Küçələrə 
su səpmişəm отличился душевным 
и проникновенным пением. Его глу-
бокое и прочувствованное испол-
нение мугама, трогательная худень-
кая фигурка в национальном костю-

ме растрогали всех в зале, вызвав 
продолжительные овации. 

Третий маленький участник 
Матлаб Ахмедзаде из Лачина с на-
родной песней Bəh-Bəh и фрагмен-
том мугама Zabul-Segah достойно 
справился с поставленной зада-
чей, но лучшим среди малышей 
был все-таки Реван Агаев. Всем 
троим маленьким ханенде члены 
жюри, не отвлекаясь на эмоции, 
высказали свои объективные за-
мечания, признавшись в том, что 
дети исполняли сложные для маль-
чиков мугамы, глубоко чувствуя их 
тонкости, и получили максималь-
ные 45 баллов. Члены жюри подчер-
кнули, что уверенность и свобода 
в исполнении, продемонстрирован-
ные маленькими ханенде, во мно-
гом объясняются тем, что они еще 
не в полной мере осознают ответ-
ственность, напряженность и кон-
курентность конкурса. Это, в свою 
очередь, становится их ощутимым 
преимуществом, нивелируя вол-
нение, присущее более взрослым 
мугаматистам.
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На сцене - будущее мугама
Состоялась вторая неделя прослушивания  

участников Телевизионного конкурса мугама 

Deyirlər bülbüllər çəmən    
                                    yaxşıdır,
İnsançün laləzar vətən 
                                    yaxşıdır.
Vаhid, sorma, nədən yaxşıdır
Adı gəlcək könlüm xəndan   
                                   göründü.

Ə.Vahid  

Расследование крушения самоле-
та Azerbaijan Airlines (AZAL) вбли-
зи аэропорта Актау в Казахстане 
находится на втором этапе, в рам-
ках которого специалисты прово-
дят исследование собранных ма-
териалов. 

Как сообщил журналистам министр 
транспорта Казахстана Марат Караба-
ев, в целом расследование делится на не-
сколько этапов: «Первый этап - это сбор 
соответствующих материалов. Этот этап 
завершен, теперь второй этап - исследо-
вание собранных материалов. Вот мы на-

ходимся сейчас на этапе исследования».
Ранее Главная транспортная проку-

ратура Казахстана сообщила, что дан-
ные досудебного расследования круше-
ния самолета AZAL не подлежат раз-
глашению.

«В настоящее время принимаются 
все меры по обеспечению всестороннего, 
полного и объективного исследования 
обстоятельств дела. Следствие по круше-
нию гражданского лайнера AZAL ведет-
ся по статье о нарушении правил безо-
пасности», - подчеркнули в ведомстве.

Отдел информации

Расследование продолжается
Новое заявление Казахстана о сбитом самолете AZAL

Уверенность и свобо-
да в исполнении, про-
демонстрированные 
маленькими ханенде, 

во многом объясняют-
ся тем, что они еще 

не в полной мере осоз-
нают ответствен-

ность, напряжен-
ность и конкурент-

ность конкурса
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В рамках рабочей поездки в Вену 
генеральный прокурор Азербайд-
жанской Республики Кямран Али-
ев провел двустороннюю встречу 
с заместителем генерального се-
кретаря ООН, исполнительным 
директором Управления ООН 
по наркотикам и преступности 
(УНП ООН) Гадой Вали, сооб-
щили БР в пресс-службе Генпро-
куратуры.

Во время встречи с удовлетворе-
нием было отмечено наличие отно-
шений высокого уровня между Азер-
байджаном и ООН, а также продук-
тивное сотрудничество, сложившееся 
между правоохранительными органа-
ми нашей страны и УНП ООН. Под-
черкнуто, что совместные сессии, про-
веденные в течение последнего года 
в Баку и Вене, внесли значительный 
вклад в укрепление этого партнерства 
и в определение новых подходов и на-
правлений сотрудничества в борьбе 
с преступностью.

Гада Вали поздравила Кямрана 

Алиева с успешной организацией 
6-го пленарного заседания Глобаль-
ной операционной сети по борьбе 
с коррупцией (GLOBE) в Баку и вы-
разила благодарность за всесторон-
нюю поддержку. Она отметила, что 
данное мероприятие служит углубле-
нию международного сотрудничества 
в борьбе с коррупцией, формирова-
нию новых партнерств и достижению 
целей устойчивого развития.

В свою очередь генеральный про-
курор отметил, что сеть GLOBE яв-
ляется важной международной плат-
формой для Азербайджана и играет 
значительную роль в укреплении по-
зиций страны в борьбе с коррупци-
ей. Он добавил, что, как было под-
черкнуто в обращении Президен-
та Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева к участникам пле-
нарного заседания, данное мероприя-

тие имеет особое значение для нашего  
государства и правительства. 

В ходе встречи также были обсуж-
дены важные инициативы глобаль-
ного масштаба, в том числе усиление 
правоохранительного сотрудничества 
вдоль Среднего коридора и коорди-
нация региональных усилий в борь-
бе с преступностью. В этом контексте 
состоялся обмен мнениями о потен-
циальных возможностях партнерства 
в рамках Межгосударственной сети 
сотрудничества стран Центральной 
Азии и Южного Кавказа (CASC).

Стороны также обсудили возмож-
ные совместные инициативы по за-
щите окружающей среды и усилению 
механизмов борьбы с экологическими 
преступлениями в преддверии Кон-
ференции COP30, которая пройдет 
в бразильском городе Белен.

В завершение встречи было вы-
ражено согласие о развитии сотруд-
ничества в сферах, представляющих 
взаимный интерес, а также о подго-
товке конкретных планов действий.

БР

Курс на устойчивое развитие
Кямран Алиев встретился с заместителем генсека ООН

23 мая продолжилось открытое 
судебное заседание по рассмо-
трению уголовных дел в отно-
шении граждан Республики Ар-
мения Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давида Ишханяна, Давида Баба-
яна, Левона Мнацаканяна и дру-
гих лиц, обвиняемых в соверше-
нии преступлений против мира 
и человечности, военных пре-
ступлений, включая подготов-
ку и ведение агрессивной вой-
ны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также в тер-
роризме, финансировании тер-
роризма, насильственном захва-
те или насильственном удержа-
нии власти и многочисленных 
других преступлениях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
судебном заседании, состоявшемся 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазано-
ва и Анара Рзаева (резервный судья 
- Гюнель Самедова), каждый из об-
виняемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые, их защитни-
ки, часть потерпевших лиц, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, поддерживающие госу-
дарственное обвинение.

Допрошенный в ходе судебного 
разбирательства обвиняемый Левон 
Мнацаканян подтвердил свое уча-
стие в оккупации суверенных тер-
риторий Азербайджана. Он заявил, 
что в разное время был «командиром 
батальона», «командиром дивизии» 
и «начальником артиллерии» в быв-
шем так называемом «образовании».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, об-
виняемый Самвел Карапетян признал 
свое участие в оккупации суверенных 
территорий Азербайджана в соста-
ве руководимой им воинской части, 
заявив: «Я принимал участие в бое-
вых действиях в Агдамском, Джебра-
ильском, Агдеринском, Физулинском 
и других районах».

Затем в ходе судебного разбира-
тельства были исследованы видеомате-
риалы, изобличающие участие лиц из 
иностранных государств в «Шушин-
ском отдельном батальоне», создан-
ном по инициативе Армении в пе-
риод оккупации территорий Азер-
байджана.

В видеоматериале говорится, что 
«Шушинский отдельный батальон» 
был создан 5 ноября 1991 года более 
чем 210 дашнаками и добровольцами 

из Армении и разных уголков мира, 
включая США, Канаду и Сирию.

В видеоматериале говорится, что 
из примерно 100 представителей ар-
мянской диаспоры, участвовавших 
в боях «за освобождение» Карабаха, 
65 были бойцами этого батальона. На 
кадрах видно, как возлагаются цветы 
к памятнику военнослужащему ок-
купационной армянской армии Пе-
тросу Гевондяну.

В материале также указано: «Жи-
райр Сефилян родился в Бейруте в 1967 
году. В 1990 году он вернулся на ро-
дину, чтобы принять участие в «борь-
бе». С 1990 года в качестве военного 
инструктора участвовал в формиро-
вании «отрядов местной самооборо-
ны» в различных районах Армении. 
В 1991 году в качестве командира от-
ряда участвовал в «обороне» населен-
ных пунктов в ряде районов Карабаха.

В 1992 году на базе боевых групп 
«Дашнакцутюн» было создано одно 
из первых подразделений в Караба-
хе, а спустя несколько месяцев на его 
основе был сформирован «Шушин-
ский отдельный батальон» «армии» 
бывшего так называемого «режима». 
Командиром этой воинской части на 
протяжении всей войны был Жирайр 
Сефилян. Под его руководством под-
разделения этой воинской части уча-
ствовали в оккупации всех районов 
Карабаха, а также Агдама.

В видеоматериале говорится, что 
65 из примерно 100 представителей 
армянской диаспоры, участвовавших 
в боях за «освобождение» Карабаха, 
были бойцами этого батальона. Под-
черкивается, что после войны Ж.Се-
филян с 1997 по 1998 год был коман-
дующим 6-м оборонительным райо-
ном. Он награжден медалью «Боевой 
крест» 1-й степени (Республики Ар-
мения. - Ред.), другими боевыми ме-
далями и государственными награ-
дами. Имеет звание полковника-лей-
тенанта вооруженных сил Армении.

В видеоматериале Мовсес Ако-
пян (в 2016-2018 годах был началь-
ником генерального штаба воору-
женных сил Республики Армения. 
- Ред.) рассказал о действиях своих 
воинских частей и сообщил, что они 
участвовали в боях, особенно на Го-
радизском направлении: «Сегодня 
служащие офицеры видят на карте, 
что мы глубоко продвинулись на тер-
риторию противника в направлении 
Гараханбейли. Батальон участвовал 
в операциях в Ходжавенде, Аскера-
не, Шуше, Ходжавенде, Агдере, Аг-
даме, Физули, Губадлы, Джебраиле, 
Кяльбаджаре и Зангилане».

На видеозаписи также появля-
ется Давид Ишханян.

Обвиняемый Давид Манукян, под-

твердивший, что в видеоматериале 
изображен он сам, заявил, что в со-
ставе Шушинского батальона он при-
нимал участие в боевых действиях 
в Агдере и Кяльбаджаре.

Отвечая на вопросы старшего по-
мощника генерального прокурора Ву-
сала Алиева, Д.Манукян заявил, что 
в составе Шушинского батальона не 
было наемников, но в нем участвова-
ли лица из иностранных государств.

Давид Манукян, отвечая на во-
просы с изучением видеоматериалов, 
подтвердил, что на представленных 
кадрах изображен именно он, и зая-
вил, что в составе Шушинского ба-
тальона принимал участие в боевых 
действиях в Агдере и Кяльбаджаре.

Обвиняемый уклонился от отве-
та на вопросы о разграблении азер-
байджанских территорий во время 
оккупации.

Затем обвиняемый Араик Ару-
тюнян, отвечая на вопрос государ-
ственного обвинителя Вусала Аб-
дуллаева: «В каких операциях вы 
принимали участие в 1993-1994 го-
дах?», заявил, что не принимал уча-
стия в боевых действиях, поскольку 
по состоянию здоровья не мог откры-
вать огонь. «Я был ответственным за 
склад оружия центрального оборо-
нительного района 8-го полка, дис-
лоцированного в Ханкенди. 8-й полк 
участвовал практически во всех бое-
вых операциях - в боях за Шушу, Ла-
чин, Агдере, Агдам, Джебраил, Фи-
зули, Кяльбаджар, Горадиз. Одним 
из командиров этого полка был мой 
брат. Командиром полка был Самвел 
Карапетян. Я знаю его с января 1993 
года», - добавил он.

После показа видеоматериалов 
Араику Арутюняну были заданы во-
просы.

В видеоматериале А.Арутюнян, 
давший интервью журналисту, предо-
ставляет информацию о порядке ве-
дения боевых действий и своей пер-
вой встрече с Самвелом Карапетяном: 
«Моя первая встреча с моим следу-
ющим командиром (Самвелом Ка-
рапетяном. - Ред.) состоялась 7 мая 
1992 года. В то время мы планирова-
ли операцию по вхождению в Шушу 
9 мая. Все закончилось успешно, мы 
освободили Шушу».

На записи видно, как обвиняе-
мый сидит на танке вместе с Сам-
велом Карапетяном и осматривает 
местность в бинокль.

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Тараны Ма-
медовой, А.Арутюнян назвал сказан-
ное им на видеозаписи ложью и за-
явил, что высказал эти взгляды от 
имени своего брата.

Относительно своих коммента-

риев в видеоматериале о взятии Гюл-
люджи обвиняемый отметил: «Когда 
я сказал, что мы вошли в Гюллюджу, 
я имел в виду 8-й полк».

А.Арутюнян узнал себя на некото-
рых фотографиях, показанных в ходе 
судебного разбирательства. На боль-
шинстве из них он появляется в во-
енной форме.

Помощник генерального про-
курора по особым поручениям Ту-
гай Рагимли спросил обвиняемого 
о том, почему не выполнялись резо-
люции ООН.

Отвечая на вопросы, он сказал: 
«Решение по этому поводу было. Но 
я не знаю, почему оно не было реа-
лизовано. Я также встречался с Ле-
воном Тер-Петросяном. Я понял, что 
не было единогласия».

Отвечая на вопросы старшего про-
курора-методиста отдела по защите 
государственного обвинения в суде 
по тяжким преступлениям управле-
ния по защите государственного об-
винения Генеральной прокуратуры 
Вусала Абдуллаева, обвиняемый за-
явил, что принимал участие в одной 
из двух встреч, проведенных меж-
ду Арменией и бывшей так называе-
мой «структурой» в 2018-2019 годах, 
и сказал: «Я принял пост «президен-
та» в мае 2020 года. В июне я попро-
сил премьер-министра Армении Ни-
кола Пашиняна созвать заседание. 
Я хотел провести переговоры с Азер-
байджаном и достичь окончательно-
го соглашения. Этот разговор вклю-
чал также четыре резолюции ООН».

Отвечая на вопрос государствен-
ного обвинителя Вусала Алиева о раз-
граблении некогда оккупированных 
территорий Азербайджана, А.Ару-
тюнян назвал разрушение кладбищ 
варварством.

Позднее допрошенный Давид Ба-
баян уклонился от ответа на вопросы 
государственных обвинителей о том, 
кто в резолюциях Совета Безопасно-
сти ООН подразумеваются оккупа-
ционными силами.

В суде один из адвокатов Арка-
дия Гукасяна подал апелляцию, тре-
буя его замены в связи с проблема-
ми со здоровьем.

А.Гукасян заявил, что не возра-
жает против смены защитника. Суд 
принял решение о назначении об-
виняемому нового защитника и на-
правил его для исполнения в Кол-
легию адвокатов Азербайджанской 
Республики.

В ходе судебного заседания об-
виняемые также ответили на вопро-
сы защитников и представителей по-
терпевших лиц.

Судебный процесс продолжит-
ся 26 мая.

Против фактов не пойдешь
Суд рассмотрел новые материалы, доказывающие участие начальника генерального штаба  
вооруженных сил Армении в оккупации территорий Азербайджана



Экономика

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
суббота, 24 мая 2025 года

ТЕХНОЛОГИИ

Центральный банк Азербайджа-
на (ЦБА) готовится к внедре-

нию целенаправленных механиз-
мов, направленных на расширение 
доступа сельхозпроизводителей 
к кредитным ресурсам. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
       «Бакинский рабочий»

Сельское хозяйство по праву счи-
тается одной из тех сфер, где особен-
но необходимы долгосрочные и до-
ступные по стоимости финансовые 
ресурсы. По мнению представителей 
отраслевых ведомств и экспертного 
сообщества, сегодня фермеры в зна-
чительной степени зависят от заем-
ных средств - как субсидируемых го-
сударством, так и предоставляемых 
по инициативе коммерческих банков. 
При этом интерес самого банковско-
го сектора к финансированию агро-
промышленного комплекса приоб-
ретает ключевое значение.

Внимание к теме агрокредитова-
ния обусловлено целым рядом фак-
торов. Один из них - ограниченный 
доступ сельского бизнеса к банков-
скому финансированию. Именно по-
этому на протяжении последних лет 
по инициативе Министерства сель-
ского хозяйства активно предостав-
ляются льготные кредиты. Суть этих 
программ заключается в частичном 
покрытии кредитных обязательств 
за счет коммерческих финансовых 
структур, что позволяет существен-
но снизить нагрузку на сельхозпро-
изводителей и сделать заемные сред-
ства более доступными.

Льготное кредитование остает-
ся основным механизмом поддерж-
ки сельского хозяйства. Государство 
по-прежнему выступает главным фи-
нансовым донором сельхозпроизводи-
телей: значительная часть инвестиций 

в агросектор напрямую или косвен-
но обеспечивается за счет государ-
ственного бюджета.

Правительство высоко оценива-
ет усилия аграриев, направленные на 
укрепление продовольственной безо-
пасности страны, - именно благодаря 
их труду население продолжает полу-
чать качественные и доступные про-
дукты местного производства. Мно-
голетняя государственная поддержка 
сельского хозяйства служит прямым 
свидетельством этой политики.

В ближайшей перспективе бо-
лее активное участие в финансиро-
вании аграрной сферы намерен при-
нять и кредитно-финансовый сектор 
страны. По словам заместителя пред-
седателя ЦБА Тогрула Алиева, необхо-
дим комплексный и стратегический 
подход с четкими планами, направ-
ленными на расширение эффектив-
ного финансирования сельского хо-
зяйства.

«Особую важность представля-
ет кредитование тех, кто занимает-
ся производством сельхозпродукции, 
- отметил Т.Алиев выступая на про-
шедшем в столице IV Форуме разви-
тия агробизнеса. - В первую очередь 
речь идет о хозяйствах, зарегистри-
рованных в Электронной информа-
ционной системе Министерства сель-
ского хозяйства. Чтобы повысить до-
ступность кредитов для этого сегмента 
и стимулировать коммерческие бан-
ки к более активному участию в агро-
кредитовании, нами предусмотрены 
специальные меры поддержки… Это 
предполагает укрепление потенциа-
ла банковской системы в области кре-
дитной политики, а также совершен-
ствование стратегий и внутренних ре-
гламентов с точки зрения управления 
финансовыми рисками».

Одним из позитивных сигналов 
последних лет стали ускоренные тем-
пы кредитования бизнеса на селе. Так, 
по итогам прошлого года совокупный 
портфель бизнес-кредитов отечествен-
ных банков вырос на 17%, достигнув 
14,8 млрд манатов. Примечательно, 
что 12% этой суммы приходится на 
сельскохозяйственный сектор. По сло-
вам заместителя председателя Центро-
банка Азербайджана Тогрула Алиева, 
на конец первого квартала текущего 
года кредитный портфель в аграрной 
отрасли превысил 1,8 млрд манатов.

Не менее важна и положительная 
динамика в страховании аграрной сфе-
ры, которое все активнее прираста-
ет в сельской местности. В прошлом 
году количество страховых договоров 
в секторе увеличилось на 9%, а сегмент 
страховых кредитов показал рост на 
5%. Объем страховых выплат в отрас-
ли составил около 7 млн манатов, что 
на 44% больше, чем годом ранее. Эти 
цифры подтверждают, что инфраструк-

тура финансовой поддержки села по-
степенно расширяется.

Надо понимать, что в вопросах 
доступного финансирования клю-
чевую роль продолжают играть го-
сударственные структуры, говорит 
депутат Милли Меджлиса и эконо-
мический эксперт Вугар Байрамов. 
В первую очередь - Агентство по аграр-
ным кредитам и развитию и Нацио-
нальный фонд развития предприни-
мательства. Именно эти учреждения 
обеспечивают фермеров заемными 
средствами по ставкам ниже рыноч-
ных. Причина проста: коммерческие 
банки неохотно кредитуют сельское 
хозяйство из-за высоких рисков, вы-
соких ставок и проблем с залоговым 
обеспечением.

«Многие фермеры эффективно ис-
пользуют выделяемые ресурсы и успеш-
но развивают производство. Это уже 
дает заметные результаты, особенно 
на освобожденных территориях, где 
создаются крупные фермерские хозяй-
ства, стабилизирующие внутренний 
рынок, расширяющие экспорт и сни-
жающие зависимость от импорта», - 
отметил В.Байрамов.

Тем не менее ограниченность ре-
сурсов госструктур не позволяет пол-
ностью удовлетворить растущий спрос 
на агрокредиты. Поэтому необходи-
мо, чтобы государственные и част-
ные инвестиции дополняли друг друга, 
усиливая общий эффект финансовой 
поддержки отрасли. Для устойчиво-
го роста сельского хозяйства нужны 
разнообразные и стабильные источ-
ники финансирования - ведь без них 
предприятия не смогут функциони-
ровать эффективно.

В то же время текущая ситуация 
в банковском секторе остается неод-
нозначной. Кредитный бум послед-
них лет преимущественно затронул 
потребительский сегмент, а вот сель-
ский бизнес оказался на периферии 
внимания банков.

«Условия кредитования ферме-
ров сложно назвать привлекательны-
ми. Высокие ставки, строгие залого-
вые требования и повышенные риски 
вынуждают банки сосредотачивать-
ся на Баку и Абшероне, где выше пла-
тежеспособность. А вот в регионах 
нередко просто не хватает ликвид-
ного залогового имущества», - под-
черкнул депутат.

В связи с этим Вугар Байрамов 
предлагает усовершенствовать за-
логовые механизмы и расширить 
доступ к льготным кредитам для ре-
гионального предпринимательства. 
«Это позволит эффективнее реали-
зовать потенциал аграрного секто-
ра и укрепить финансовую устойчи-
вость страны в целом», - убежден пар-
ламентарий.

Современный мир стремитель-
но движется к цифровиза-

ции, и Азербайджан уверенно 
идет в ногу со временем. 

Елена МАЛАХОВА,
       «Бакинский рабочий»

Цифровые технологии активно 
внедряются не только в городскую 
инфраструктуру, но и в сельское хо-
зяйство - важнейшую отрасль наци-
ональной экономики. Модернизация 
затрагивает как городскую среду, так 
и сельскую местность: создаются он-
лайн-платформы и новые сервисы, 
упрощающие жизнь граждан. Один 
из необходимых элементов цифро-
визации - отказ от бумажных носи-
телей в пользу электронных, обеспе-
чивающих более точное, оперативное 
и прозрачное управление. 

Так, в азербайджанских общеоб-
разовательных учреждениях плани-
руется в скором времени заменить 
традиционные журналы на электрон-
ные. В бакинских школах уже внедре-
но это новшество в рамках пилотно-
го проекта. В сфере здравоохранения 
происходит реформирование меди-
цинских услуг с целью повышения их 
доступности для населения. В рам-
ках цифровизации вместо привыч-
ных внедряются электронные рецеп-
ты и больничные листы, автоматизи-
руется система учета. 

Административные процедуры, 
ранее требовавшие личного присут-
ствия и бумажных заявлений, теперь 
все чаще переводятся в онлайн-фор-

мат. Это позволяет экономить время 
как служащих, так и граждан и свиде-
тельствует о масштабной трансфор-
мации документооборота. 

Теперь черед дошел до аграрного 
сектора, одной из стратегически важ-
ных и активно развивающихся со-

ставляющих которого является хлоп-
ководство. С 2015 года площади по-
севов хлопчатника в Азербайджане 
увеличились в шесть раз, а урожай-
ность - почти в два. Эти показатели 
стали возможны благодаря внедре-
нию современных аграрных практик, 
государственной поддержке, предо-
ставлению субсидий и льготных кре-
дитов. Кроме того, хлопок регулярно 
демонстрирует рост закупочной сто-
имости и стал ведущей статьей нене-
фтяного экспорта страны.

Следующим этапом цифровой 
трансформации стала инициатива по 
переходу на электронные квитанции 
приема хлопка от фермеров и произ-
водителей. Соответствующий законо-
проект был внесен в Милли Меджлис. 
На заседании Комитета по аграрной 
политике парламента было отмечено, 
что текущая система, основанная на 
бумажной документации, неэффек-
тивна: фермерам приходится скани-
ровать документы и вручную вносить 
данные в Электронную информаци-
онную систему сельского хозяйства 
(EKTIS).

Предполагается, что в случае при-
нятия законопроекта процесс будет 
автоматизирован за счет интеграции 
EKTIS с Автоматизированной налого-
вой информационной системой (AVIS). 
Каждой электронной накладной-фак-

туре и акту приема продукции будут 
присваиваться уникальные серия и но-
мер, исключающие повторение. Ин-
формация будет поступать в режи-
ме реального времени, что обеспечит 
прозрачность и ускорит процедуры 
расчета субсидий - без необходимо-
сти предоставления дополнительных 
документов со стороны фермеров.

Такая цифровизация упрощает ве-
дение хозяйственной деятельности, 
снижает административную нагруз-
ку, способствует прозрачному взаи-
модействию между фермерами и го-
сударственными структурами. Кроме 
того, это повышает финансовый кон-
троль, оптимизирует бюджетные рас-
ходы и соответствует курсу на разви-
тие электронного и цифрового пра-
вительства в Азербайджане.

Председатель Центра исследо-
ваний устойчивого развития На-
риман Агаев отмечает, что переход 
к электронному документообороту 

дает множество преимуществ: эко-
номия времени, снижение количе-
ства ошибок, сохранение природных 
ресурсов, таких как древесина. Элек-
тронные данные проще поддаются 
анализу и позволяют формировать 
долгосрочные стратегии развития.

«Но масштабная цифровизация 
требует наличия устойчивой техни-
ческой инфраструктуры, адаптации 
нормативной базы и, конечно, подго-
товки специалистов соответствующе-
го профиля, - уточняет эксперт. - Раз-
витие цифровых навыков у аграриев 
должно стать постоянным процес-
сом - через консультации, обучаю-
щие семинары, доступ к технической 
помощи».

По мнению эксперта, важным на-
правлением должна стать просвети-
тельская и образовательная работа 
с фермерами. Они должны уметь при-
менять новые технологии на практи-
ке, понимать их преимущества и ис-

пользовать их в своей ежедневной де-
ятельности. Только при таком подходе 
реформы достигнут своих целей.

Также требуется создание интуи-
тивно понятных цифровых платформ 
с регулярно обновляемой базой дан-
ных, адаптированной под нужды сель-
ского населения. Модернизация аграр-
ного сектора тесно связана с государ-
ственной стратегией по внедрению 
«умного» управления. Это включа-
ет в себя создание «умных» сел, при-
менение искусственного интеллек-
та в сельском хозяйстве, цифровиза-
цию документации и сотрудничество 
с международными организациями 
в данной области.

Все это открывает новые возмож-
ности для устойчивого развития хлоп-
ководства и сельского хозяйства в це-
лом, повышает конкурентоспособность 
Азербайджана на международной аре-
не и способствует построению совре-
менной цифровой экономики.

Цифровая подпись SİMA, разра-
ботанная компанией AzInTelecom, 
функционирующей в составе 
Азербайджанского Холдинга 
транспорта и связи (AZCON 
Holding), интегрирована в элек-
тронные системы еще пяти ор-
ганизаций.

Как сообщает пресс-служба 
AzInTelecom, к числу последних орга-
низаций, оцифровавших свои услуги 
с помощью SİMA, относятся: Caspian 
Drilling Company, небанковская кре-
дитная организация ASEL Kredit, кре-
дитная платформа Manato.az, ООО 
Foriella Mebel и ESAM Innovations.

Caspian Drilling Company, пред-
приятие, занимающееся предоставле-
нием буровых услуг на море, и ESAM 
Innovations - компания, специализи-
рующаяся на разработке программ-
ного обеспечения и ИТ-решениях, 
цифровизировали процесс доступа 
к внутренним платформам с помо-
щью SİMA İmza.

ASEL Kredit, с филиалами во мно-
гих регионах Азербайджана, а так-
же кредитная платформа Manato.
az теперь предлагают микрокреди-
ты с возможностью подписания до-

говоров в онлайн-формате посред-
ством SİMA İmza.

В результате новых интеграций 
общее число организаций, исполь-
зующих цифровую подпись нового 
поколения SİMA, достигло 75.

Цифровое решение SİMA избав-
ляет граждан от необходимости обра-
щаться в центры клиентского обслу-
живания, снижает нагрузку и расхо-
ды учреждений, а также может быть 
интегрирована в любую систему. Дан-
ное решение предоставляет пользо-
вателям удобную возможность бы-
стро подписывать документы в нео-
граниченном количестве. Подробную 
информацию о цифровой подписи 
нового поколения SİMA можно по-
лучить на сайте sima.az или обра-
тившись в Контактный центр по но-
меру 157.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Партнеров SİMA İmza прибывает
Еще 5 организаций присоединились  

к системе цифровой подписи 
Востребованный кредит
Центробанк примет меры для стимулирования кредитования аграрного сектора

Цифровой хлопок
Фермеры перейдут на электронные квитанции

Нариман Агаев:

Развитие цифровых 
навыков у аграриев 

должно стать посто-
янным процессом - через 
консультации, обучаю-
щие семинары, доступ 
к технической помощи

Агентство аграрного кредито-
вания и развития в январе-а-
преле 2025 года выдало льгот-
ные кредиты на общую сум-
му 32,3 млн манатов по 1 707 
заявкам.

Согласно информации Агент-
ства, из указанной суммы 28,9 млн 
маната составляют кредиты на сель-
скохозяйственную технику и обо-
рудование, а 3,4 млн маната - кре-
диты на другие цели.

Кроме того, агентство за четы-
ре месяца выделило 2,6 млн мана-
та на приобретение 673 голов пле-

менного крупного рогатого скота, 
а также 39,4 млн маната - на льгот-
ную оплату с целью приобретения 
субъектами бизнеса сельскохозяй-
ственной техники и оборудования.

Отдел экономики

В ТЕМУ

Поощряя фермеров
Вырос объем льготных кредитов частникам В Лейпциге прошел саммит 

«Международный транспорт-
ный форум-2025».

Нашу страну на мероприятии 
представляла делегация во главе 
с заместителем министра цифро-
вого развития и транспорта Рахма-
ном Гумматовым. В саммите приня-
ли участие свыше 1200 делегатов из 
более чем 80 стран.

Мероприятие было посвяще-
но теме «Устойчивость транспор-
та к глобальным шокам». Участни-
ки обсудили способы обеспечения 
устойчивости транспортных систем 
перед лицом вызовов, создаваемых 

разрушительными факторами, таки-
ми как стихийные бедствия, панде-
мии, киберугрозы и геополитиче-
ские кризисы.

Заместитель министра Рахман Гум-
матов, выступая на заседании Совета 
министров транспорта, представил 
шаги, предпринятые Азербайджаном 
для создания транспортных систем, 
устойчивых к глобальным шокам. 

На мероприятии президентство 
в саммите Международного транс-
портного форума 2025-2026 годов 
перешло от Чили к Азербайджану. 
Азербайджан был избран на этот 
пост в 2023 году единогласным ре-
шением государств-членов и впер-
вые принял на себя президентские 
полномочия.

«Для Азербайджана это прези-
дентство - не просто задача, а продол-
жение наших более широких усилий 
по продвижению более инновацион-
ных, более экологичных и взаимос-
вязанных транспортных систем. Мы 
знаем, что транспорт - это не просто 
инфраструктура, а инструмент эко-
номического развития, региональ-
ного сотрудничества и социальной 
интеграции», - заявил заместитель 
министра Рахман Гумматов на мини-
стерской пресс-конференции.

Точка опоры для роста
Президентство на саммите Международного  

транспортного форума перешло к Азербайджану
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Почти все члены жюри выражали 
благодарность педагогам маленьких 
мугаматистов. Народная артистка Са-
кина Исмайлова подчеркнула, что ра-
ботать с маленькими детьми над муга-
мами крайне сложно, ибо в выборе ре-
пертуара им не делают ни поблажек, ни 
снисхождений, несмотря на их возраст.

Народный артист, тарист Вамиг Ма-
медалиев, который на своем веку акком-
панировал многим корифеям мугама, 
отметил великолепную работу музыкан-
тов. В шутку, в которой, конечно, была 
немалая доля правды, он заметил, что 
при таком сопровождении даже сам за-
хотел бы выйти на сцену и запеть. 

Яркое пение малышей не оставило 
равнодушными никого из судей и зри-
телей. Это был тот самый случай, когда 
члены жюри под воздействием яркого 
и впечатляющего пения превращают-
ся в зрителей, с любовью внимающих 
голосам будущих ханенде.

Азербайджанские народные песни, 
отшлифованные веками, дошли до нас 
в столь совершенном и безупречном 
виде, что в любом исполнении они не 
теряют своей свежести, востребован-
ности и любви, как исполнителей, так 
и все новых поколений азербайджанцев. 

На второй неделе мугамного состя-
зания начали постепенно вырисовывать-
ся лидеры - участники, продемонстри-
ровавшие особо оригинальное пение, 
внутреннее сопереживание, как мело-
диям мугама, так и сопровождающим 
их газелям. Они отличались точным 
знанием правил, четким произноше-
нием газелей, а также неожиданными 
для новичков переходами между частя-
ми мугама, что свидетельствовало об 
их творческом подходе, умении импро-
визировать и более глубоком проник-
новении в музыкальную ткань жанра.

Именно в этом заключается непре-
ходящая и бессмертная ценность му-
гама: когда в известный мугам при со-
хранении всех его незыблемых кано-
нов исполнитель вносит собственное 
осмысление и украшает чарующими 
красками, которых нет ни у какого дру-
гого ханенде. 

Среди более старших ханенде пер-
вой группы заметно отличились Юсиф 
Джафарбейли с Segah təsnifi и его неза-
бываемой улыбкой, выразительным ис-
полнением и пением из самых глубин 
сердца, которое так и светилось изну-
три. Также отличились Кенан Новрузов 
с Dilkəş təsnifi, Сархан Мирзаев с Şur-
Bərdaşt, Айджан Шукюрлю с Xudayar 
təsnifi и мугамом Şahnaz, голос кото-
рой одинаково сильно и хорошо зву-
чал во всех регистрах, что встречается 
довольно редко. Поэтому не вызвало 
удивления, когда с окончанием ее яр-
кого исполнения все члены жюри как 
по команде держали наготове в руках 
максимальные оценки в 45 баллов. Так-
же хорошо проявила себя амбициоз-
ная Захра Мамедова, нацеленная на вы-
сокие показатели, с Bayatı-Şiraz təsnifi, 
представив грамотное и уверенное пе-
ние. Фавориты первой группы второй 
недели мугамного конкурса получили 
максимальные 45 баллов, а минималь-
ную оценку в 42 балла получила пред-
ставительница Ирана из Тебриза На-
срин Шафии. 

В целом надо отметить, что муж-
ские голоса участников словно созданы 
для исполнения мугама, это настоящие 
голоса ханенде, что не отменяет тща-
тельной работы и над голосом, и про-

изношением, и знанием глубинных де-
талей и нюансов бескрайнего и бездон-
ного океана по имени МУГАМ! Членам 
жюри, учитывая напряженность мо-
мента для участников, с целью стиму-
лирования и повышения мотивации 
начинающих мугаматистов приходи-
лось немного натягивать оценки. Пре-
дыдущие конкурсы доказывают эффек-
тивность и оправданность такого пе-
дагогического подхода, особенно, при 
наличии очевидного творческого и во-
кального потенциала, чтобы участники 
не отчаивались и не разочаровывались 
в мугаме, а с утроенным желанием про-
должали работать над собой и расти до 
безупречного профессионального уров-
ня. Точные характеристики и справед-
ливые замечания авторитетных судей, 

оценивающих исполнение с самых раз-
ных аспектов и ракурсов, открывают пе-
ред юными мугаматистами настоящую 
экспресс-академию мугама, в которой 
им предоставлена возможность учить-
ся в течение почти четырех напряжен-
ных месяцев. Немаловажным и, порой, 
решающим для молодых ханенде слу-
жит знание и оценка собственных го-
лосовых возможностей, выбор репер-
туара и правильное дыхание, а также 
точное соотношение мугама и тесни-
фа, соразмерность их частей общему 
исполнению. 

В целом наблюдается, пусть и не-
большое, но уверенное профессиональ-
ное продвижение участников. Градус 
соревновательности постепенно повы-
шается, и конкурс обещает стать еще бо-
лее интересным, увлекательным и не-
забываемым.

Примечательно, что члены жюри 
подчеркивают и связывают некоторые 
теснифы с именами выдающихся кори-
феев мугама, тем самым побуждая кон-
курсантов слушать ханенде прошлого 
века и обращать внимание на особен-
ности их исполнения и расставленные 
акценты. 

…Второе прослушивание недели 
продолжилось программой теснифов 
в исполнении второй группы конкур-
сантов, начавшегося выступлениями ма-
лолетних участников. Решением жюри 
группа из 10 маленьких мугаматистов 
поделена на четыре подгруппы, каждая 
из которых выступает раз в две недели. 
Это сделано для того, чтобы уменьшить 
нагрузку на маленьких ханенде, увели-
чить время для их адаптации к сцене 
и подготовки новых программ. Таким 
образом, в последнем прослушивании 
второй недели конкурса завершилось 
выступление последней подгруппы ма-
леньких мугаматистов.

А открыл вечер Эльвин Мамедов из 
Шеки с народной песней Pəri can и фраг-
ментом мугама Segah, после которого 
выступил Рамазан Рамазанов из Аста-

ры с народной песней Evləri var xana-
xana и мугамом Segah. Малыши, впервые 
оказавшиеся на сцене, показали непло-
хое пение для своего возраста. Одна-
ко чувствовались волнение и нехватка 
сценического опыта: они пока не умеют 
в полной мере управлять голосом, что 
сказывалось на скованности исполне-
ния. Тем не менее оба получили макси-
мальные оценки в 45 баллов. Т.е. к ма-
лышам жюри относилось с заметным 
снисхождением, отмечая, как положи-
тельные качества их пения, так и не со-
всем удачные.

Среди молодых конкурсантов вто-
рой группы самое яркое впечатление 
произвел ханенде из Тебриза Али Раши-
ди, который на прошлой неделе высту-
пил более, чем скромно и неуверенно. 
Но на этот раз он словно воспрял духом 
и представил потрясающее пение му-
гама Segah и Hicaz təsnifi Ахсана Дада-
шева, блистательно исполненное в про-
шлом веке народным артистом Исламом 
Рзаевым. Надо признать, что до сих пор 
этот сложный тесниф еще никто из про-
фессиональных и известных ханенде не 
смог спеть лучше самого Ислама Рзаева, 
исполнение которого так и осталось не-
превзойденным. Что касается Али Ра-
шиди, он спел его довольно грамотно 
и с большим чувством, заслужив неод-
нократные аплодисменты публики. Вы-
бор теснифа был удивительно точным 
и беспроигрышным. Причем мугам он 
исполнил на слова газели своего устада, 
победителя конкурса 2007 года Насира 
Атапура, что еще больше усилило его 
чувство ответственности и привлекло 
внимание зрителей, непоскупившихся 
на благодарные овации. Члены жюри 
были единодушны в своей максималь-
ной оценке, а народный артист, компо-
зитор Сардар Фараджев признался, что 
выступление Али напомнило ему безу-
пречное исполнение конкурсантов на 
завершающих стадиях мугамного состя-
зания, и доставило особое, волнующее 
наслаждение. После такого выступле-
ния он уже не имеет права петь слабее, 
и должен блистать еще более сильным 
и грамотным исполнением. 

Возможно, успеху Али способство-
вало и присутствие его устада Насира 
Атапура в зале, который приехал под-
бодрить и поддержать своих студентов. 
Присуждение Али Рашиди максималь-
ной (на начальный период конкурса) 
оценки в 45 баллов несколько разочаро-
вало зрителей, потому что выступление 
остальных участников, за исключени-
ем Айтадж Бейбалаевой, не отличалось 
яркостью, правильным управлением 
и чистотой голоса, а также оригиналь-
ной подачей музыкального материала, 
но почти все они также получили мак-
симальные 45 баллов. Кстати, Айтадж 
Бейбалаева с ее красивым низким го-
лосом и впечатляющим пением муга-
ма Segah təsnifi также никого не оста-
вило равнодушным. 

Несомненными фаворитами второй 
группы участников однозначно стали 
Али Рашиди и Айтадж Бейбалаева. Об-
ладатель самой низкой оценки этой не-
дели в 40 баллов Аскер Аскерзаде вы-
был из конкурсной гонки. 

Хотелось бы также подчеркнуть 
присутствие куратора конкурса, поэ-
та Ильгара Фахми, который оценивает 
участников не только на предмет знания 
и достойного представления мугама, но 
и правильного произношения и знания 
слов газелей, проводя при этом свое-
образный краткий ликбез начинающим 
мугаматистам по тонкостям газельной 
поэзии, смыслу арабо-персидских слов, 
акцентам и тематическому соответствию 
конкретных газелей определенным му-
гамам, ибо совершенство мугама состо-
ит только в его связке с классическими 
газелями, ведь именно мугам способ-
ствовал появлению в творчестве вели-
ких поэтов древности и раннего сред-
невековья жанра газелей. 

Каждый участник будет подтвер-
ждать свою истинную оценку, творче-
ский, вокальный и образовательный по-
тенциал. А пока… запасемся терпением 
и будем наслаждаться многовековым му-
гамом и услаждающим  слух прелестны-
ми народными песнями в исполнении 
новых поколений юных музыкантов, 
которые обрели счастье причастности 
к бессмертной жемчужине музыкаль-
ной сокровищницы азербайджанско-
го народа, - мугаму!

На сцене - будущее мугама

Телевизионный конкурс 
мугама не только от-

крывает новых 
ханенде, свежие голоса 
и оригинальные испол-
нения народных песен 
и мугамов, но и приоб-
ретает международ-

ный статус - ведь 
его смотрят  

и слушают во всех 
странах, где живут  

азербайджанцы
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В Баку набирает обороты чем-
пионат мира по мини-фут-

болу. Позади - первый тур ми-
рового первенства, ставший 
своеобразной разведкой для 
команд с точки зрения даль-
нейших перспектив на турнире. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне был дан старт второ-
му туру и теперь накал борьбы еще 
больше усилится, ведь каждая игра 
приближает возможность сыграть 
в «плей-офф».

С точки зрения стратегии для 
сборной Азербайджана ничего 
особо не изменилось. Хотя хозяе-
ва площадки и начали с ничьи про-
тив Бахрейна (1:1) - они вели по ходу 
игры, в плане стартовой адаптации 
и самой игры матч на Националь-
ной гимнастической арене вполне 
можно занести в актив команды. Те-
перь, пройдя психологический ба-
рьер, подопечные Эльшада Гулиева 
могут сыграть на результат. И сде-
лать это надо было уже в ближай-
шей встрече против Словении, ко-
торая состоялась накануне. Сопер-
ник в первом туре сыграл вничью 
с Мавританией (1:1), так что после 
первого тура в квартете никто не 
смог уйти в отрыв. Что только по-
вышало значимость второго тура.

Если говорить о первых впечат-
лениях от чемпионата мира, то об-
ращает на себя внимание неплохая 
результативность - 56 мячей. Даже 
без учета громкого разгрома Слова-
кии, учиненного Индии со счетом 
(15:0). Сборная США с разницей 
в два мяча уступила Бо-
снии и Герцеговине 
(2:4), а сербы 
забили три 
безответ-
ных мяча 
И з р а и -
лю. Не-
простой 
матч на 
старте вы-
дали действу-
ющие чемпионы 
мира из Румынии, 
выигравшие у Узбекистана с раз-
ницей в один гол - (2:1). Гонку бом-
бардиров возглавляют словак Якуб 
Худек и босниец Харис Мудунья-
нин, в чьем активе по хет-трику. Но 
учитывая скорострельность мно-
гих футболистов, вся интрига еще 
впереди.

Исходя из стартовых результа-
тов, можно говорить о том, что тон 
на мундиале задают европейцы. Из 
команд других континентов победу 
в первой игре одержала лишь Ин-
донезия, переигравшая Коста-Ри-

ку со счетом (1:0). К слову, предста-
вители американского континента 
пока особо не блещут. Помимо по-
ражения США от боснийцев мож-
но упомянуть и неудачу Аргентины 
в противостоянии с Чехией - (1:2).

Впрочем, у всех 32 команд оста-
ются шансы в группе, чтобы 

приблизиться к «плей-о-
фф». Самое интересное 

только начинается.
Примечатель-

но, что подопеч-
ные Эльшада Гу-
лиева вчера одер-
жали разгромную 

победу над Слове-
нией со счетом 4:0. 

В составе на-
шей команды отличи-

лись Эльвин Ализаде (10-
я минута), Мирмехти Рзаев (11-
я), Хатаи Багиров (25-я) и Кямран 
Абдуллазаде (40-я).

Это первая победа команды на 
турнире после стартовой ничьей 
с Бахрейном. Благодаря этому успе-
ху сборная Азербайджана вышла на 
первое место в своей группе.

В другом матче группы Мав-
ритания обыграла Бахрейн со сче-
том 2:0.

25 мая наша сборная сыграет 
в заключительном матче группо-
вой стадии против Мавритании.

Уверенный шаг к «плей-офф»
Сборная Азербайджана разгромила команду Словении
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Азербайджанский дзю-
доист Фархад Раджабли 

в очередной раз подтвердил 
свой высокий класс, выиграв 
чемпионат Европы среди ве-
теранов, который проходит 
в Риге (Латвия). 

Ю.ИБРАГИМОВ

Этот титул стал уже одиннад-
цатым в его насыщенной спортив-
ной карьере.

Раджабли выступал в весовой 
категории до 90 кг в возрастной 
группе M-8. В финальном поедин-
ке он досрочно одолел украинца 
Александра Рангаева, завершив 
встречу эффектным иппоном. Сто-
ит отметить, что Фархад Раджабли 
также является 12-кратным чем-
пионом мира среди ветеранов.

Кстати, пока это единственная 
медаль, завоеванная азербайджан-
скими ветеранами на континен-
тальном первенстве в Риге.

После победы спортсмен поде-
лился своими эмоциями. «Я счаст-
лив, все прошло так, как я и на-
деялся, - признался Раджабли 
в беседе с пресс-службой Евро-
пейского союза дзюдо. - У меня 
было три схватки, и каждый сопер-
ник был по-своему силен. Я чув-

ствовал себя хорошо подготовлен-
ным, а финал был особенно памят-
ным. Я занимаюсь дзюдо нон-стоп 
с 12 лет, и то, что меня мотивиру-
ет - это было частью моей жизни 
так долго, это то, кем я являюсь. 
Теперь мои племянники с нетер-
пением ждут каждой новой меда-
ли. Иногда я думаю, что они даже 
счастливее меня с этими награда-
ми. Кто-то даже когда-то назвал 
меня «послом дзюдо» на Facebook. 

Может быть, это правда, но я де-
лаю это не ради славы, я делаю это 
из любви к дзюдо и к своей стране. 
Я всегда представляю свою стра-
ну с гордостью. Дзюдо - это нелег-
ко, особенно с возрастом, но оно 
дало мне все: помогло мне посту-
пить в университет, пройти воен-
ную службу и направляло меня по 
всей моей жизни. Оно всегда ука-
зывало мне правильное направле-
ние, и я очень благодарен за это».

К слову, сборная Азербайд-
жана представлена на турнире 30 
спортсменами. А всего в чемпи-
онате участвуют 855 дзюдоистов 
из 37 стран.

Ветеран с характером
Дзюдоист Фархад Раджабли стал 11-кратным чемпионом Европы

В финале континентального первенства 
Фархад Раджабли одержал досрочную 
победу над представителем Украины
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